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Девять взятых высот
   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Все девять инициатив, внесенных 
донским парламентом, встретили 
поддержку на пленарном засе-
дании XXXVI конференции Юж-
но-Российской парламентской  
ассоциации (ЮРПА), прошедшей 
на прошлой неделе.

Совместная позиция,  
а не частное мнение

Парламентская ассоциация – фор-
ма региональной и межрегиональ-
ной интеграции, у нее за спиной 
солидный стаж: ЮРПА создана в 
2001 году. Сейчас в ее составе – во-
семь постоянных членов, которыми 
являются законодательные органы 
власти Адыгеи, Астраханской и 
Волгоградская областей, Калмы-
кии, Краснодарского края, Ростов-
ской области, Крыма и Севастопо-

ля. Мало того, она объединяет еще 
и пять ассоциированных членов, 
представляющих Абхазию, Север-
ную Осетию-Аланию, Ингушетию, 
Карачаево-Черкесию и Ставрополь-
ский край. Как акцентировал пред-
седатель Законодательного Собра-
ния Ростовской области Александр 
Ищенко, принципиальная позиция 
донского парламента – задейство-
вать все площадки, чтобы доносить 
до коллег на федеральном уровне не-
обходимость тех или иных решений 
либо законодательных корректив.

– Существуют разные инстру-
менты. Это и право законодатель-
ной инициативы, и поддержка на-
ших сенаторов, а также депутатов 
в Госдуме. Однако среди этого 
инструментария, на мой взгляд, 
выделяется Южно-Российская пар-
ламентская ассоциация. Ведь она 
объединяет в себе все парламенты 
юга страны и дает возможность кон-
солидированно высказывать свою 

позицию, – прокомментировал спи-
кер донского парламента.

Не разлучать маму  
с больным ребёнком

Традиционно немало предложе-
ний с донской «пропиской» имеют 
социальную направленность, на 
этот раз немалую их часть ориен-
тировали на помощь детям и под-
росткам, а также семьям с детьми. 
В частности, парламентарии юга 
страны поддержали обращение 
донского парламента к Государ-
ственной Думе ФС РФ о необхо-
димости доработки и ускорения 
принятия проекта федерального 
закона «О внесении изменений в 
статьи 51 и 80 Федерального зако-
на «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации».

Напомним, в августе прошлого 
года Александр Ищенко и Карина 
Мирзоева, руководитель донского 
представительства всероссийской 

общественной организации, объеди-
няющей родителей детей-инвалидов 
(ВОРДИ), предложили дать возмож-
ность родителям детей-инвалидов 
бесплатно находиться в стационаре 
при госпитализации сына или доче-
ри независимо от их возраста.

– Сейчас родитель ребенка-инва-
лида, проходящего лечение в ста-
ционаре, имеет право находиться 
с ним в больнице, а также право на 
бесплатное спальное место и бес-
платное питание, в том случае, если 
его ребенку не более четырех лет. 
Если тот старше, то для родителя 
возможность находиться с ребенком 
неотлучно в лечебном учреждении 
определяется согласно перечню ме-
дицинских показаний, который на 
сегодняшний день не определен, – 
детализировал первый вице-спикер 
донского парламента – председатель 
комитета по социальной политике 
Сергей Михалев.

стр. 2

   ПРОИЗВОДСТВО

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

За первые четыре месяца объем 
молока, переработанного  
в Ростовской области, превысил 
87 тыс. т. Это почти на 60%  
больше, чем год назад.  
«Молот» выяснил, кто и для чего 
закупает донское молоко.

Сырная прибавка
Без развития перерабатывающей 

отрасли молочное животноводство 
невозможно, признают донские 
власти. Модернизация и наращи-
вание мощностей по переработке 
сырья уже стали стратегической 
задачей агропромышленного ком-
плекса региона. Об этом заявил 
первый заместитель губернатора 
Виктор Гончаров, посетив с ра-

бочим визитом Семикаракорский 
сыродельный комбинат.

Это один из крупнейших заво-
дов молокоперерабатывающей 
отрасли на Дону, где постоянно 
наращивают производственные 
мощности. Так, в 2018 году после 
модернизации переработка молока 
увеличилась на 30%, со 135 тыс. т 
до 176 тыс. т в год.

– На данный момент мощность 
увеличена до 190 тысяч тонн. В 
результате за пять месяцев мы 
увеличили объем закупленного 
молока, в том числе из личных 
подсобных хозяйств, более чем на 
40%, – рассказала директор ком-
бината Анна Фомина.

Аппетиты растут
С начала года производство 

на заводе сливочного масла уве-
личилось в 2,6 раза, плавленых 
сырных продуктов – в 3,8 раза, а 

твердых и полутвердых сыров – 
более чем на 23%.

– Сыродельный завод регулярно 
проходит систему добровольной 
сертификации «Сделано на Дону». 
Это свидетельствует, что производ-
ственный и технологический цикл, 
сама продукция завода, а также 
сырье, из которого она изготовлена, 
находятся на достойном уровне, – 
подчеркнул Виктор Гончаров.

Как стало известно «Молоту», 
большая потребность в закупке 
донского молока не только у Семи-
каракорского сыродельного комби-
ната. Его активно закупают группа 
компаний «Белый медведь», ОАО 
«Сальское молоко», СППК «Мо-
локо Дона» и ООО «Раймолпром 
Матвеево-Курганский».
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Сергей Шлык,  
ректор РостГМУ

Перед тем как выпускник  
медвуза прикоснется  
к пациенту, он должен  
сдать экзамен на манекенах
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Любовь Железная,  
глава зерноградской компании  
по производству круп

Бренд «Сделано на Дону» 
должен стать международным,  
он востребован за рубежом
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Константин Рачаловский,  
глава донского минсельхозпрода

Несмотря на внешние  
вызовы, спрос на наше зерно 
на мировом продовольствен-
ном рынке огромный
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Нам 105 лет!

Заводы  Заводы  
идут за молокомидут за молоком

Заводы  Заводы  
идут за молокомидут за молоком

факт

Молокоперерабатывающие предприятия Ростовской области  
переориентировались на увеличение производства творога,  
сливок и сыров. Например, только сыров донского производства 
стало больше на 20,4%. Нарастили выпуск и сливочного масла – 
почти на 47%.
При этом донской сметаны стали производить на 8,3% меньше, 
чем прежде. Незначительные потери (0,7%) есть и в выпуске  
обработанного жидкого молока, включая молоко для детского 
питания.
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Сергей Ковалев,  

замглавы комитета  
донского Заксобрания

Мы предлагаем ввести Мы предлагаем ввести 
жилищный сертификат, жилищный сертификат, 

по которому сироты  по которому сироты  
смогут получить смогут получить 

жилплощадь в любом жилплощадь в любом 
городе и районе области городе и районе области 

и, возможно, в других и, возможно, в других 
субъектах РФсубъектах РФ
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«Садкинское» выдало миллион
С начала года в ООО «Шахтоуправление «Садкинское» добыли 1 млн т 
угля, что на 11 тыс. т больше запланированного объема добычи на этот 
период, рассказал заместитель губернатора Игорь Сорокин.
Шахтоуправление второй год подряд устанавливает собственные тру-
довые рекорды, несмотря на сложные горно-геологические условия 
в очистном забое лавы № 55, превышение срока перехода (перемон-
тажа оборудования) из лавы № 57 в лаву № 51, а также логистические 
проблемы, возникшие в результате санкционных ограничений.
– Достичь таких показателей удалось за счет технического перевоору-
жения производственных мощностей, – отметил Игорь Сорокин.
В планах ООО «Шахтоуправление «Садкинское» до конца года добыть 
приблизительно 2 млн т угля.

Встреча с «Опорой»
Губернатор Василий Голубев и президент общероссий-
ской общественной организации «Опора России» Алек-
сандр Калинин обсудили региональную политику импор-
тозамещения в Ростовской области. От предприятий по-
лучены перечни необходимой и возможной для заме-
ны импортозамещающей продукции. На производствах 
организованы встречи по взаимодействию с региональ-
ными вузами для трансфера технологий. На Дону успеш-
но работает региональный центр кооперации и импор-
тозамещения. В сессиях центра приняли участие более 
500 представителей бизнеса, науки и органов власти.
Поддержка предпринимательства – один из ключевых 
приоритетов Правительства Ростовской области, под-
черкнул Василий Голубев.2
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быть прерогативой исклю-
чительно ребенка. Стоит 
отметить, что в Ростовской 
области на обеспечение 
жильем детей-сирот идет 
около 1 млрд рублей в год, 
крышу над головой благода-
ря этому получают больше 
1000 молодых людей.

Поощрять  
малый бизнес, а не  
сокращение работников

А еще часть региональ-
ных инициатив связана с 
экономическим блоком. 
Донские предложения ка-
сались пересмотра крите-
риев отнесения компаний 
к субъектам малого и сред-
него предпринимательства 
(МСП), субсидирования 
экспорта отечественного 
оборудования для ветроге-
нерации, упрощения ввода 
в эксплуатацию промпред-
приятий, упорядочивания 
перевода сельхозугодий из 
одной категории в другую.

Например, объясняя суть 
предложения об МСП, пред-
седатель комитета донского 
Заксобрания по экономичес-
кой политике Игорь Бура-
ков напомнил о критериях, 
отталкиваясь от которых 
сегодня можно именовать-
ся МСП и, соответственно, 
пользоваться господдерж-
кой. Скажем, для микро-
предприятия это – доход 
до 120 млн рублей в год и 
численность работников до 
15 человек.

– Мы предлагаем пере-
смотреть в сторону увели-
чения критерии отнесения 
хозяйствующих субъектов 
к субъектам МСП, в том 
числе проиндексировать 
предельные значения дохо-
да от предпринимательской 
деятельности на уровень 
накопленной инфляции за 
период с 2016 по 2021 год, а 
также убрать ограничения 
по численности работаю-
щих. Иначе получается, что 
мы стимулируем процесс 
сокращения рабочих мест 
в сфере малого и средне-
го бизнеса, – подчеркнул 
Игорь Бураков.

Также поддержку встре-
тили инициативы донского 
парламента о совершенство-
вании антикоррупционного 
законодательства и об уточ-
нении термина «молодой 
специалист», что даст воз-
можность поддержать руб-
лем больше молодых людей.

в эксплуатацию к началу 
учебного года. В одну сме-
ну здесь смогут обучаться 
400 школьников, а работать 
модуль будет в две смены. 
Работы выполняются добро-
совестно и четко в установ-
ленные сроки, – прокоммен-
тировал увиденное первый 
заместитель губернатора.

Анализируя ситуацию по 
строительству объектов об-
разования, он отметил, что в 
2023 году новая стационар-
ная школа в микрорайоне не 
появится.

Наряду со строительством 
в 2022 году проводятся про-
ектно-изыскательские ра-
боты на возведение в Су-
воровском трех учебных 
заведений: школ на 850, 
1200 и 1600 мест. Кроме 
того, планируется построить 
четыре детских сада, в об-
щей сложности вмещающих 
1050 детей. Также будут со-
зданы еще два детских сада 
на 520 человек.
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Коррективу уже поддер-

жали на федеральном уров-
не: 15 февраля в Госдуме 
приняли законопроект в 
первом чтении и направили 
в региональные законода-
тельные органы для внесе-
ния поправок. В донском 
парламенте считают, что 
надо ускорить его принятие, 
а также изменить еще один 
нюанс: увеличить возраст 
всех детей, с которыми ро-
дители имеют право на бес-
платную госпитализацию, с 
четырех до семи лет.

Еще одно предложение «с 
детским лицом»: донские 
парламентарии предлагают 
увеличить размер социаль-
ного налогового вычета 
на обучение детей. Сейчас 
можно вернуть себе 13-про-
центный вычет из макси-
мальной суммы в 50 тысяч 
рублей, затраченной на обу-
чение ребенка. Такой размер 
был установлен в 2006 году: 
с того момента, по офици-
альным данным, стоимость 
обучения выросла в России 
в среднем на 250%. Дон-
ские законодатели предла-
гают поднять «планку» до 
120 тысяч рублей.

– Таким образом, налого-
плательщик получит право 
на возврат из бюджета до 
15,6 тысячи рублей за год. 
Сегодняшний максимум 
– 6500 рублей, – отмети-
ла вице-спикер донского 
парламента – председатель 
комитета по образованию 
Светлана Мананкина.

Квартира без оглядки 
на малую родину

Наконец, еще одна дон-
ская инициатива в пользу 
подрастающего поколения 
– предложение об альтер-
нативной форме поддержки 
детей-сирот при обеспече-
нии их жилищных прав.

– Мы предлагаем ввести 
жилищный сертификат, 
по которому можно будет 
получить жилплощадь в 
любом муниципальном об-
разовании Ростовской обла-
сти и, возможно, в других 
субъектах РФ, – пояснил 
зампредседателя комитета 
Заксобрания Ростовской 
области по строительству 
Сергей Ковалев.

Подчеркивается: выбор 
того, чем воспользоваться 
(бесплатным жильем либо 
сертификатом), должно 

   ОБРАЗОВАНИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В первый день осени  
откроется новое модуль-
ное здание школы № 75  
в Суворовском микрорайо-
не Ростова. На ее строи-
тельство выделили  
635 млн рублей.

Об этом сообщил первый 
заместитель губернатора 
Ростовской области Игорь 
Гуськов после выездного 
заседания рабочей группы. 
Его посвятили организации 
учебного процесса в школе. 
До начала совещания Игорь 
Гуськов лично осмотрел 
территорию строящегося 
объекта и отметил, что ра-
боты идут в соответствии с 
дорожной картой.

– Все идет четко по гра-
фику, здание школы бу-
дет возведено и запущено 

Лучи Победы
Донские города, которым при-

своено звание «Город воинской 
славы», – Ростов-на-Дону и Та-
ганрог – стали участниками 
всероссийской акции «Лучи 
Победы».

Патриотическая акция прошла 
в годовщину первого Парада По-
беды, который состоялся 24 июня 
1945 года. Тогда прожекторы оза-
рили ночное небо в память о тех, 
кто отдал свои жизни за Победу, 
став символом новой, мирной 
жизни.

Идея проведения акции зароди-
лась в городе-герое Севастополе и 
благодаря поддержке президента 
РФ Владимира Путина приоб-
рела масштабный характер. В 
мероприятии приняли участие 
ветераны Великой Отечественной 
войны, военные, юнармейцы, жи-
тели Ростова-на-Дону и Таганрога.

– Сегодня в честь победы над 
фашизмом, в память о тех, кто 
дал решительный отпор завоева-
телям, а затем налаживал мирную 
жизнь, зажглись «Лучи Победы», 
– рассказал заместитель губерна-
тора Ростовской области Вадим 
Артемов.

Лучшие в стране
Накануне профессиональ-

ного праздника в Ростовстате 
поздравляли отличившихся со-
трудников отрасли.

Замглавы региона Александр 
Скрябин вручил главе ведом-
ства Марине Самойловой при-
ветственный адрес губернато-
ра Ростовской области Василия 
Голубева.

День работника статистики – 
сравнительно молодой праздник, 
отмечается с 2015 года. Донские 
статистики подошли к нему с ве-
сомыми достижениями. По ито-
гам оценки эффективности дея-
тельности всех территориальных 
органов в 2021 году Ростовстат 
занял первое место в системе го-
сударственной статистики России. 
Об этом рассказала Марина Са-
мойлова, отметив, что минувший 
год ознаменовался несколькими 
крупномасштабными мероприя-
тиями. Это три переписи – сплош-
ное статистическое наблюдение за 
деятельностью субъектов малого 
и среднего предпринимательства, 
сельскохозяйственная микропе-
репись и Всероссийская перепись 
населения.

Раскрой своё «я»
Торжественное мероприятие, 

посвященное Дню молодежи, 
прошло в ростовском парке «Ле-
вобережный», где собрались сту-
денты вузов, члены молодежных 
организаций, общественники, 
волонтеры.

Концепци я мероп ри яти я – 
«Раскрой свое «я». В программе 
– выставки некоммерческих мо-
лодежных организаций, мастер-
классы, концерт. Интерактивные 
площадки патриотической и доб-
ровольческой направленности, на 
которых представили реальные 
дела и возможности донской мо-
лодежи, посетил глава региона. 
Губернатор поздравил ребят с 
предстоящим праздником, наи-
более активным вручил благо-
дарственные письма. Василий 
Голубев отдельно поздравил 
выпускников школ и пожелал им 
успехов и удачи в реализации на-
меченных планов.

Продам колхоз
На сайте самой популярной 

в России интернет-платформы 
объявлений появилась публи-
кация о продаже колхоза. Соб-
ственник оценивает его в 1 млрд 
рублей.

В объявлении указано, что пло-
щадь хозяйства в Ростовской об-
ласти составляет около 5100 га. 
Земля подходит для выращивания 
пшеницы, подсолнечника и других 
зерновых культур. Ежегодно пред-
приятие продает 10–12 тыс. т зер-
на, а годовая выручка превышает 
200 млн рублей.

Федеральные и областные власти 
поддерживают предприятия пище-
вой и перерабатывающей отрасли со 
своей стороны. Так, в прошлом году 
Семикаракорский сыродельный ком-
бинат получил льготные кредиты на 
сумму почти 1,4 млрд рублей. Также 
заводу выделили 5 млн рублей, это 
областная субсидия на возмещение 
части затрат для приобретения обо-
рудования.

– В текущем году из федерально-
го бюджета направлена субсидия в 
размере 63,4 миллиона рублей. На 
областном уровне планируется возме-
щение части затрат на приобретение 
оборудования в размере 50 миллионов 
рублей. Также продолжается льгот-
ное кредитование, – уточнил Виктор 
Гончаров.
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– Сегодня закупкой и переработ-
кой молока занимаются два круп-
ных, 10 средних и малых, а также 
ряд микропредприятий. Годовые 
мощности по переработке молока 
составляют 500 тысяч тонн, – уточ-
нили нашему изданию в минсель-
хозпроде области.

Важно, что спрос на донское мо-
локо есть и в других регионах. На-
пример, оно в цене в Воронежской 
области, Адыгее и даже на Кубани.

За январь – апрель в Ростовской 
области надоено 268,8 тыс. т молока, 
что на 0,2% выше уровня аналогич-
ного периода прошлого года, свиде-
тельствуют данные регионального 
минсельхозпрода.

Заводы идут за молоком

Три кита  
неравнодушия 

   ПОЛИТИКА 

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Одним из громких событий, 
формировавших новост-
ную повестку на прошлой 

неделе и, по предварительным 
данным, напрямую связанным 
с Украиной, стало ЧП на вакуум-
ной установке новошахтинского 
нефтеперерабатывающего завода.

Недоброе утро
Напомним, возгорание на пред-

приятии зафиксировали утром 
22 июня. К тушению локального 
пожара на теплообменнике при-
ступили службы как завода, так и 
Главного управления МЧС РФ по 
Ростовской области. В тот же день 
в телеграм-канале Следственного 
комитета РФ сообщили о возбуж-
дении уголовного дела по факту 
взрывов и возгорания производ-
ственных мощностей на террито-
рии АО «Новошахтинский завод 
нефтепродуктов».

«В рамках уголовного дела на-
значены необходимые экспертизы. 
Устанавливаются все обстоятель-
ства этого преступления, а также 
лица, причастные к произошедше-
му», – поясняется в телеграм-кана-
ле ведомства.

По одной из версий, причиной 
ЧП стала именно атака предприя-
тия беспилотными летательными 
аппаратами, по предварительным 
данным, украинского производ-
ства.

Поддержка по всем фронтам
Тем временем в донском регионе 

продолжается всевозможная гу-
манитарная поддержка беженцев, 
приехавших с территории ДНР, 
ЛНР и Украины. О некоторых 
итогах работы, которая уже проде-
лана, в минувшую субботу напом-
нил губернатор области Василий 
Голубев, встретившись с предста-
вителями регионального клуба 
«Мы вместе». Участники встречи, 
среди которых были волонтеры и 
представители бизнес-сообщества 
и духовенства, рассказали, в част-
ности, о нюансах своего труда в 
пунктах временного размещения 
(ПВР), созданных в Ростовской 

области, а также на едином складе, 
где аккумулируют гуманитарную 
помощь. Благодаря «Мы вместе» 
оказывают всевозможную поддерж-
ку, но с февраля доминантой законо-
мерно стала помощь вынужденным 
переселенцам с Донбасса.

Как уточняется на официальном 
сайте регионального правительства, 
сформированный благодаря акции 
#МыВместе волонтерский корпус из 
2800 человек и по сей день помогает 
всем необходимым в ПВР и на пунк-
тах пропуска. Причем подставлять 
плечо на Дону стараются во всех 
нишах, где помощь может потребо-
ваться: в организации спортивных, 
культурных и развлекательных 
мероприятий для ребят, оказывая 
психологическую и юридическую 
поддержку, формируя гуманитар-
ные грузы для отправки на Донбасс 
и пр. Три группы добровольцев уже 
задействовали в восстановлении 
социальной инфраструктуры ЛДНР.

– Волонтерское движение в Рос-
товской области является одним из 
самых крупных в России и объеди-
няет сотни тысяч неравнодушных 
людей. Вы оперативно и эффективно 
справляетесь с любыми задачами, 
что подтвердила ситуация с панде-
мией. Сейчас к оказанию помощи 
беженцам присоединились прибли-
зительно 9000 жителей области, 
– акцентировал Василий Голубев.

Вода для жизни
А еще одно направление поддерж-

ки со стороны донского региона – по-
мощь пожарных Ростовской области 
в обеспечении жителей Донбасса во-
дой. Как уточнили в Главном управ-
лении МЧС России по Ростовской 
области, спасатели ежедневно под-
возят техническую воду в населен-
ные пункты ДНР, поскольку ситуа-
ция с водоснабжением в республике 
напряженная. Для транспортировки 
воды используют пожарные автоци-
стерны. У людей есть возможность 
набрать техническую воду для хо-
зяйственно-бытовых нужд. Вместе с 
тем, как отметили в ведомстве, в сто-
лице ДНР сейчас работают четыре 
станции комплексной очистки воды 
МЧС России. Это оборудование 
используют для фильтрации воды 
от различных примесей и вирусов. 
Забор воды ведут из близлежащих 
водоемов.

А лептой в формирование куль-
турных межрегиональных связей 
среди прочего станет открытие 
сегодня, 28 июня, в Донской го-
сударственной публичной биб-
лиотеке Ростова фотовыставки 
«Мариуполь-2022». Ее автором 
стал ростовский фотожурналист 
Сергей Венявский. На суд пуб-
лики представят 38 фотографий 
и 38 историй, рассказывающих о 
послевоенном Мариуполе глаза-
ми ростовчанина.

«Ф о т овыс т а вк а  « М а ри у -
поль-2022» – первый этап боль-
шого проекта, задуманного 
Сергеем Венявским и студией 
Karpovproduction, основная цель 
которого – познакомить обще-
ство с беспристрастным и чест-
ным взглядом на специальную 
военную операцию России, на 
жизнь и восстановление городов, 
разрушенных украинскими на-
цистами», – уточняется на сайте 
Публички.

Эхо военных побед
Что же касается продолжа-

ющейся сейчас спецоперации, 
среди наиболее важных событий 
последних дней – переход под 
контроль ЛНР нескольких насе-
ленных пунктов. По данным Мин-
обороны РФ, в освобожденных от 
киевского режима Северодонецке, 
Боровском, Воронове и Сиротине 
проживают около 108 тысяч чело-
век. Общая площадь территории 
– примерно 145 кв. км. А эхом 
успехов российских военных и 
народных милиций ДНР и ЛНР 
закономерно стала деморализация 
украинской армии. Продолжают-
ся и точные удары по военным 
объектам на Украине.
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Семикаракорский сырза-
вод выполняет важную 
задачу, закупая молоко  
в личных подсобных  
хозяйствах.
Виктор Гончаров, первый 
заместитель губернатора 
Ростовской области

факт

На 9,7% увеличилось 
производство кисломо-
лочных продуктов  
на Дону.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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   Парламентарии юга страны поддержали 
все инициативы своих донских коллег

кстати

Ироничные размышления о санк-
ционной волне, обрушенной 
на Россию, и о попытках отменить 
на Западе русскую культуру сей-
час можно увидеть на улицах дон-
ской столицы. Как сообщает ин-
формагентство «ДОН 24», билбор-
ды с насмешливыми надписями 
появились на проспекте Нагибина. 
Заказчиком плакатов стала рос-
товская коммерческая компания.

   В донском регионе помощь беженцам с Донбасса и Украины оказывают уже тысячи людей



Права дольщиков восстановят
На Дону по итогам 2022 года планируется обеспечить права обманутых 
дольщиков 29 проблемных объектов. С начала года уже восстановлены 
права участников долевого строительства восьми проблемных домов 
в Ростове-на-Дону, Батайске, Азове, Новочеркасске, поселке Октябрь-
ском Аксайского района. Исполнение регионального плана-графика об-
судили на заседании межведомственной комиссии по обеспечению 
прав пострадавших граждан – участников долевого строительства под 
председательством замгубернатора области – министра транспорта 
Владимира Окунева.
В областном бюджете на мероприятия по восстановлению прав обма-
нутых дольщиков предусмотрена сумма в 1,056 млрд рублей.

Бороться с экстремизмом современными методами
В память о полковнике ФСБ, профессоре Сергее Воронцове, который многие годы посвятил 
противодействию терроризму и экстремизму, в донской столице прошли первые «Воронцов-
ские чтения».
– Чтения нацелены на выявление современных факторов, форм и методов вовлечения в тер-
рористическую деятельность, которые изменяются в ответ на используемые государством 
инструменты борьбы с ней, а также на поиск новых средств борьбы с такой деятельностью, – 
сообщил информагентству «Южная служба новостей» заместитель директо-
ра Южно-Российского института управления РАНХиГС Олег Локота.
Как показывает практика, экстремизм молодеет и работать необхо-
димо уже со школьниками, вводя в образовательный процесс до-
полнительные медиапрограммы, в которых главное – формиро-
вание негативного отношения к экстремистам, к деструктив-
ной идеологии.

ТРЕНДЫ
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По Пушкинской  
с оркестром

Не отстаём

   РАКУРС

Марина СКОПИНЦЕВА 
office@don.media

Как в Ростове заработать улич-
ному музыканту? С какой целью 
артисты выбирают своей сценой 
пятачок под липой или каштаном? 
Журналист «Молота» прошлась по 
самой музыкальной улице дон-
ской столицы – Пушкинской.

Уличные музыканты бывают ти-
хими и буйными, то есть шумными. 
Гармонист Геннадий Васильевич 
Чебураков относит себя к первым. 
По образованию он юрист, долго 
работал следователем, а музыку лю-
бил всегда, даже играл в свободное 
время на гармошке. Зато когда вы-
шел на пенсию, стал серьезно отно-
ситься к своему увлечению. Сейчас 
у Геннадия Васильевича есть свой 
канал на YouTube, он называется 
«Уличный музыкант».

«Следователь с гармошкой» при-
знается, что выступает на улице 
по двум причинам: для прибавки 
к пенсии и ради собственного удо-
вольствия.

Девушка с гитарой представи-
лась Дианой и рассказала, что уже 
третий год живет только на деньги, 
которые зарабатывает, выступая 
на улице.

– Полноценным источником до-
хода это можно назвать с натяжкой, 
но зато я занимаюсь именно тем, 
к чему тянется душа, – говорит 
Диана. – Еще участвую в творче-
ских конкурсах. Но главная цель, 
ради чего я вышла на улицу петь и 
играть на гитаре, – побороть страх 
перед публикой, ведь моя мечта – 
писать собственные песни и высту-
пать на больших сценах.

В среднем уличный музыкант 
зарабатывает в день от 300 до 
1000 рублей. Доход зависит от 
удачно подобранных композиций 
и харизмы самого артиста. Кстати, 
ансамбли, как правило, зарабаты-
вают больше, чем одиночные му-

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В прошедшую среду в Ростовском 
государственном медицинском 
университете первый замести-
тель председателя Законодатель-
ного Собрания Ростовской обла-
сти – председатель комитета по 
социальной политике Сергей Ми-
халев провел заседание кругло-
го стола.

Темой встречи стали актуальные 
проблемы подготовки врачей и 
среднего медперсонала для учреж-
дений здравоохранения донского 
региона. В мероприятии приняли 
участие депутаты донского пар-
ламента, представители органов 
исполнительной власти региона, 
руководители медицинских уч-
реждений и действующие врачи.

Сергей Михалев отметил, что 
сегодня в ряде городов и районов 
Ростовской области актуальной 
остается проблема дефицита вра-
чей и медсестер. Однако органы 

зыканты. Выручка может доходить 
и до 4000–4500 рублей в день. Но 
собрать такую сумму удается до-
вольно редко – только в празднич-
ные дни, когда на улицы выходит 
большое количество горожан.

В июне на улице начал выступать 
и вокально-инструментальный ан-
самбль электрических и акустиче-
ских музыкальных инструментов 
ВИА ЭиАМИ «Оркестр им. Шурфа 
Лонли-Локли». Креативные ребя-
та играют на разных площадках: 
в клубе «Подземка», на крыше 
торгово-развлекательного центра 
«Парк».

– Сегодня мы вышли на улицу в 
первый раз, и нам этот опыт пока-
зался интересным, так как ауди-
торию надо завлечь, и любопытно 
наблюдать, как на наше выступле-
ние реагируют прохожие. Такой 
взаимный энергообмен очень ва-
жен, – считает вокалистка оркестра 
Леся Ленина.

Музыканты фолк-группы «Ста-
рый дом» исполняют музыку в 
стилях кантри и фолк и говорят, 
что это для них не просто хобби. 
Музыка для них и есть настоящая 
жизнь. Выступления на улице – от-
дых от основной работы, которая 
приносит стабильный доход.

И, конечно, для каждого арти-
ста очень важна реакция публики. 
Уличные музыканты все как один 
говорят, что радуются от души, 
когда видят, как люди улыбаются, 
начинают подпевать или притан-
цовывать.

– Тогда начинаю понимать, что я 
небесполезный человек, – говорит 
Геннадий Чебураков.

– Конечно, играем в первую оче-
редь для людей, а не для заработка. 
Приходят и пожилые люди, и инва-
лиды, которые живут неподалеку. 
Они подходят после выступлений 
и благодарят. Они не могут пойти 
лишний раз на концерт, потому что 
билеты дорогие, а на улицу прихо-
дят, слушают нас и наслаждаются, 
– рассказывают музыканты «Ста-
рого дома».

власти региона проводят действен-
ную политику по ее преодолению. 
В качестве примера вице-спикер 
донского парламента привел дей-
ствующую в регионе программу 
обеспечения медицинских орга-
низаций квалифицированными 
кадрами, которая рассчитана на 
2019–2024 годы, а также работу 
комиссии по координации деятель-
ности здравоохранения области. 
Депутат подчеркнул, что преодо-
лению кадрового дефицита по-
способствует создание для меди-
цинских работников комфортных 
условий жизни и работы.

– Меры, которые сегодня при-
нимаются, дают результат. Рос-
товская область не отстает от 
других регионов страны. Что 
касается нашей дальнейшей ра-
боты, то на кадровое обеспече-
ние медицинских учреждений 
повлияет переход полномочий от 
муниципального образования к 
субъекту. Это очень важная тема, 
в которой необходимо преду-
смотреть все вопросы, чтобы 
избежать каких-либо недочетов, 
– подчеркнул Сергей Михалев.

  Диана мечтает о большой сцене, а выступать на улице стала,  
чтобы побороть страх перед зрителями
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В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской об-
ласти редакция газеты «Молот» 
вспоминает загадочные места 
донского региона. В сегодняш-
нем номере мы расскажем о та-
инственной долине камней близ 
города Шахты и продолжим этой 
темой цикл очерков об удиви-
тельных и загадочных фактах 
из жизни нашего региона под на-
званием «85 интересных фактов 
о Ростовской области».

Об огромных камнях, образовав-
ших в долине реки Керчик целую 
гряду, заговорили лет 20 назад. 
Мегалиты (сооружения из боль-
ших каменных глыб) обнаружил 
краевед Александр Лудов, и с его 
легкой руки это место прозвали 
донским Стоунхенджем.

Стоунхендж (в переводе – «ви-
сящие камни») находится в центре 
Солсберийской равнины на юге 
Англии. Там каменные глыбы 
образуют круг, и на вертикально 
стоящих камнях лежат попереч-
ные. Донские мегалиты – это ряды 
больших камней (некоторые разме-
ром с человеческий рост), как будто 
разбросанных по степи сказочным 
великаном на сотни метров. В 
некоторых местах они похожи на 
каменные аллеи, в других обра-

зуют квадраты и круги. Проводилась геологическая 
экспертиза, установившая, что эти камни появились 
на Дону за 7000 лет до н. э. Есть версия, что эти мега-
литы – прообраз скифских каменных баб.

Существует и другая версия: каменные глыбы – то, 
что осталось от хозяйственных построек XVIII–XIX 
веков. Кстати, в хуторе Керчик-Савров, что располо-
жился неподалеку от загадочного места, местные жи-
тели устанавливают большие камни у входа во двор и 
по углам своих приусадебных участков. Это древняя 
традиция обозначать границы своей террритории. Из 
камней сооружали также заборы, загоны для скота, 
ими устилали пол в амбарах для зерна.

Тот факт, что донской Стоунхендж расположен 
вдали от населенных пунктов, несколько ослабляет 
хозяйственную версию. Кроме того, расположение 
камней в виде кругов и квадратов натолкнуло иссле-
дователей на мысль, что здесь была построена древняя 
обсерватория. Квадрат обозначает планету Земля, ко-
торая вращается по кругу, – так древние обозначали 

Вселенную. Есть версия, что ряды камней использова-
ли как календарь, и с его помощью определяли время 
начала сельскохозяйственных работ или проведения 
праздников. Возможно, это были и огромные камен-
ные часы – по теням, которые отбрасывают мегалиты, 
можно примерно определять время.

Надо сказать, что каменная гряда в Октябрьском 
районе – первая такая находка в Ростовской области. 
Раньше древние каменные сооружения – мегалиты, 
кромлехи и дольмены обнаруживали только в Закав-
казье и Сибири. Похожие камни есть в Белокалитвин-
ском районе, но они значительно уступают по мощи 
тем, что расположены в долине реки Керчик.

По мнению Александра Лудова, основная загадка 
донского Стоунхенджа в том, что мегалиты – квар-
цевые, хотя кварцит – это горная порода и далеко не 
самый распространенный минерал в донских сте-
пях. К тому же это необычный камень. Он способен 
излучать ультразвуковые волны. В дни весеннего 
и осеннего равноденствия излучения кварцитовых 
камней активизируются и камни начинают как бы 
петь в ультразвуковом диапазоне переменной часто-
ты. Хуторяне тоже подтверждают, что камни издают 
звуки, и прозвали их не висящими, как в Англии, а 
говорящими. Каждый рассказывает о том, как «поют» 
камни, в меру своей фантазии. Сравнивали их пение с 
игрой на варгане, с церковным хором, а кому-то чудил-
ся шепот. От греха подальше хуторяне не устраивают 
близ таинственных камней пикники и предпочитают 
держаться от них на расстоянии.

Может быть, это и к лучшему, так как благодаря 
этому за много лет камни не разобрали для хозяй-
ственных нужд, а на Дону сохранилось романтическое 
место, овеянное легендами.

Автор: Ирина Варламова

В долине поющих камней

Районы, кварталы, ярмарки и антиквары
   ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Марина СКОРИНА 
office@don.media

Будущие архитекторы определи-
ли «дизайн-код» Ростова-на-Дону. 
Студенты Академии архитекту-
ры и искусств ЮФУ защитили свои 
выпускные работы.

«Ткань» застройки
По традиции большинство про-

ектов посвящено ростовской те-
матике – выпускники попытались 
решить актуальные для города 
архитектурные и градостроитель-
ные задачи, освоить проблемные 
участки, сформировать концеп-
цию новых объектов, призванных 
изменить облик городской среды, 
сделать ее комфортнее, современ-
нее и привлекательнее.

Несколько архитектурных идей 
посвящены непосредственно раз-
витию инфраструктуры ЮФУ. Сту-
денты, например, спроектировали 
«Центр студенческого отдыха в 
левобережной зоне», представили 
«Реновацию среды студенческого 
лагеря «Лиманчик» ЮФУ».

 По словам профессора кафедры 
архитектурного и средового проек-

тирования Академии архитектуры 
и искусств (АСП ААИ) ЮФУ Ана-
толия Скопинцева, все проекты 
студентов-архитекторов можно 
условно отнести к двум группам: 
это концепции, направленные на 
формирование мастер-плана горо-
да (то есть разработку объектов его 
функционально-пространственно-
го «каркаса» и «ткани» застройки), 
и проекты, формирующие и опре-
деляющие «дизайн-код» Ростова.

– Последние направлены на вы-
явление образных и ментальных 
качеств городской среды, свое-
образной системы знаков, ориен-
тиров и узнаваемых элементов 
(паттернов) городского простран-
ства, прежде всего исторического 
центра Ростова-на-Дону, – расска-
зывает руководитель дипломных 
проектов, доцент кафедры АСП 
ААИ ЮФУ Андрей Дойницын. – 
Формируемый студентами новый 
«дизайн-код» городских кварталов 
позволит изменить их сегодняшнее 
лицо, насытить новыми функция-
ми, заполнить улицы и дворовые 
пространства системой визуаль-
ных коммуникаций, оборудовани-
ем для досуга, отдыха, общения.

Пример такого подхода – проект 
Дениса Кривошеева «Реновация 

кварталов исторического центра 
Ростова-на-Дону под антиквар-
ный кластер». Основная задача, 
которую поставил перед собой 
выпускник, – создать единое город-
ское пространство, связывающее 
торговцев антиквариатом, рестав-
раторов, коллекционеров.

Кафе на крыше
Автор проекта предлагает ис-

пользовать внутриквартальные 
дворовые территории как площадки 
для проведения гуляний и ярмарок, 
выставок под открытым небом, 
театрализованных представлений 
и даже исторических реконструк-
ций. Например, можно оформить 
«Дворик центра истории донского 
костюма». Автор также предлагает 
использовать «мансардную темати-
ку» в организации дополнительных 
площадей зданий. Также проект 
предусматривает озеленение кро-
вель при помощи газонного покры-
тия либо размещение на них кустар-
ников и деревьев в стационарных 
клумбах и переносных кадках.

Вторая функция кластера носит 
более прикладной характер. Автор 
предлагает разместить в зданиях 
квартала мебельные реставраци-
онные мастерские, торгово-выста-

вочные пространства предметов 
интерьера и мебели, летние кафе на 
крыше, реставрационные мастер-
ские часов и ювелирных изделий, 
дом музыкальных инструментов с 
мастерскими по их ремонту.

Архитектурно-художественное 
решение фасадов новых зданий 
выполнено с учетом композицион-
ных и высотных особенностей со-
седних зданий, примыкающих или 
находящихся напротив. В колори-
стическом решении использованы 
натуральные текстуры красного 
кирпича, известняка (ракушечни-
ка), оштукатуренных поверхно-
стей, выкрашенных в сдержанные 
цвета, использованные на истори-
ческих зданиях.

Старые сохраняемые здания под-
вергаются реставрации. Очища-
ются от наружной рекламы, само-
вольных остеклений и ограждений 
балконов, изменения козырьков и 
других декоративных элементов. 
Вводится единый «дизайн-код» 
исторической среды.

По мнению Дениса Кривошеева, 
такая реновация создаст единое 
яркое пространство с новыми пло-
щадками для ярмарок и фестивалей, 
и это вдохнет новую жизнь в квар-
талы исторического центра Ростова.

Тест-драйв для будущих профи
   МЕДИЦИНА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В донских вузах стараются тести-
ровать инновационные и нетриви-
альные форматы работы как  
с абитуриентами, так и со старше-
классниками, брать на вооружение 
больше необычных механизмов 
для погружения молодых людей  
в нюансы той или иной профессии.

Например, в прошлом номере 
«Молота» (от 24 июня) мы рас-
сказывали о любопытном начале 
приемной кампании в Донском 
государственном аграрном универ-
ситете. Там к ее старту приурочили 
полноценную познавательную про-
грамму, организовав конноспор-
тивный праздник и выставку, а 
также дегустацию инновационных 
продуктов для здорового питания, 
разработанных научными сотруд-
никами этого вуза и уже получив-
ших профессиональное признание.

Не остаются в стороне от та-
кой тенденции и в Ростовском 
государственном медуниверси-
тете (РостГМУ), предлагая но-
вые форматы профориентации 
старшекласс ников. В частности, 
в вузе запустили пилотный обра-
зовательный проект «Предуни-
версарий», предназначенный для 

донских школьников. Как сообщи-
ли в РостГМУ, на прошлой неделе 
старшеклассники Пролетарского 
района Ростова-на-Дону побы-
вали в симуляционном центре, 
созданном на базе вуза. Подрост-
ки познакомились с руководством 
университета, медоборудованием, 
возможностями учебных комнат.

– Мы хотим, чтобы ребята по-
чувствовали себя врачами, поня-
ли, готовы ли они работать в этой 
профессии, – акцентировал ректор 
РостГМУ, депутат регионального 

парламента от фракции «Еди-
ная Россия» Сергей Шлык. – Это 
сделано для того, чтобы обучать 
студентов медицинского универ-
ситета и медицинских колледжей, 
и для того, чтобы они проходили 
здесь аккредитацию. Перед тем как 
выпускник медвуза прикоснется к 
пациенту, он должен сдать экзамен 
на манекенах. Например, у нас есть 
манекены, которые позволяют луч-
ше узнать строение тела человека, 
имеются манекены, на которых 
симулируют проведение медицин-

ских манипуляций – в частности, 
внутривенных инъекций, эндоско-
пии, УЗИ – вплоть до серьезных тя-
желых операций. Общая стоимость 
оборудования симуляционного 
центра составляет почти 1 мил-
лиард рублей. Для школьников 
мы проводим циклы по хирургии, 
стоматологии, психологии, анато-
мии, неотложной помощи, химии 
и биологии. Этот поток – первая 
проба. В будущем мы хотим, что-
бы обучение в «Предуниверсарии» 
стало системой. Подчеркну, это не 
экскурсия, а полноценная учеба.

Как рассказала руководитель 
центра симуляционного обучения 
РостГМУ Галина Тарасова, в этом 
структурном подразделении собра-
но больше 400 всевозможных учеб-
ных пособий: манекены, муляжи, 
симуляторы, тренажеры. Центр рас-
положен в отдельном блоке помеще-
ний в учебном корпусе РостГМУ.

– О «Предуниверсарии» я узнал 
от своего классного руководителя 
и хочу прийти сюда учиться. Это 
ценнейший опыт для тех, кто выби-
рает такую ответственную профес-
сию, как врач. Я планирую стать 
стоматологом. Очень здорово, что 
перед непосредственным обучени-
ем есть возможность попробовать 
себя и понять, готов ли ты к такой 
работе, – поделился участник дня 
открытых дверей, ученик 10-го 
класса Богдан Целуйко.

   На прошлой неделе для старшеклассников из Пролетарского 
района донской столицы открыли двери симуляционного центра 
медуниверситета, чтобы погрузить их в профессию
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  Любовь Железная уверена, что бренд «Сделано на Дону» должен 
стать международным

новости

с Еленой
Бондаренко

Строителей не остановить
В Ростовской области почти на 72% возросли объемы ввода многоэ-
тажных новостроек, построенных предприятиями и организациями.  
Об этом сообщают в Ростовстате, ссылаясь на данные за январь – май.
– Высокие показатели за этот период демонстрировали все участники 
жилищного строительства, – констатировали в статистическом  
ведомстве.
Так, на Дону по-прежнему набирает темпы индивидуальное жилищное 
строительство. За пять месяцев частных домов построено на 56% боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого года.
По последним данным, всего в регионе введено 14,7 тысячи квартир 
общей площадью более 1,26 млн кв. м.

Копить нельзя потратить
Почти половина жителей юга страны имеет личные фи-
нансовые запасы, которых хватит в непредвиденной си-
туации на 3–12 месяцев, сообщает один из банков, ана-
литики которого провели спецопрос. При этом почти две 
трети населения ЮФО хотели бы иметь запас личных сбе-
режений на срок более года. Еще 22% – на 6–12 месяцев, 
14% – на 3–6 месяцев, 4% – хотя бы на один-два месяца.
Примечательно, что до 24 февраля 2022 года 39% рес-
пондентов не имели накоплений. У 40% они были,  
но с тех пор уменьшились. Еще 7% имели накопления,  
но сейчас вынуждены полностью направить их на теку-
щие расходы.
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Причал надежд
   ИНФРАСТРУКТУРА

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото автора

В Таганроге собираются создать плавучий причал, 
способный принимать пассажирские суда. Это особенно 
актуально, если учесть, что круизный туризм активно 
развивается, заявили «Молоту» представители 
туротрасли, назвав существующую в регионе 
инфраструктуру грустной.

Вдохновение на мели
Для создания в приморском городе плавучего причала 

понадобится углубить дно в акватории порта.
– Сейчас проводятся обследование и разработка про-

ектной документации для возведения такого причала, 
– сообщил «Молоту» заместитель главы администрации 
Таганрога по проектной деятельности и туризму Алек-
сей Санин.

Как стало известно нашему изданию, заказчиком на 
выполнение проектных работ выступила крупнейшая 
российская судоходная компания «Водоходъ», известная 
круизным судном «Мустай Карим», которое приходило в 
Ростовскую область в 2020 и 2021 годах. Комфортабель-
ный четырехпалубный теплоход класса «река-море» по-
сещал и порт Таганрога, но не без приключений, однаж-
ды сев на мель неподалеку от входа в гавань.

– «Водоходъ» – в числе судоходных компаний, заин-
тересованных в расширении географии портов захода. 
Но мы не будем осуществлять изготовление, установку 
и эксплуатацию плавучего причала, – объяснила «Мо-
лоту» пиар-менеджер компании «Водоходъ» Екатерина 
Лапаева.

Круизы ждут
По ее словам, плавучий причал в Таганроге создадут 

для всех судовладельцев, эксплуатирующих как круиз-
ные, так и другие типы пассажирских судов, которые 
будут заинтересованы в заходах в порт приморского 
города.

– Когда в Таганроге появится необходимая инфра-
структура, обязательно будем заходить в приморский 
город. В принципе, можем хоть завтра отправить туда 
наши четырехпалубные теплоходы, но сейчас там нет 
нормального причала, – заявил, общаясь с «Молотом», 
представитель круизной компании «Донинтурфлот» 
Александр Шкарупин.

Отсутствие необходимой инфраструктуры в примор-
ском городе признают и в туристических компаниях.

– Одно время в Таганроге принимали суда. Но чтобы 
претендовать на уровень приема круизных теплоходов, 
нужна соответствующая инфраструктура. Пока же Та-
ганрог, мягко говоря, к этому не приспособлен, – рас-
сказала «Молоту» гендиректор ООО «Рейна-Тур НТВ» 
Татьяна Нечепаева.

Из воды в воду?
Она уверена, что основательный подход к созданию 

необходимой инфраструктуры просто необходим, учиты-
вая, что власти взяли курс на превращение Таганрога в 
туристический центр юга России. Повод для перемен дает 
и повышенный рост спроса на круизные путешествия.

– Круизные компании, которые в свое время вози-
ли иностранцев, переориентировались на внутренний 
рынок. И в маршруте многих компаний, в том числе 
«Водохода» и «Донинтурфлота», Ростов-на-Дону как 
туристский город присутствует. Поэтому в перспективе 
необходимо создать серьезную инфраструктуру, ведь 
мы же хотим создать сервис для наших гостей. Знаете, 
и в Старочеркасской тоже весьма грустный причал, не 
приспособленный для приема пассажирских судов. Были 
времена, когда в станицу причаливало по три теплохода 
в день, и они не могли даже толком развернуться и выса-
дить пассажиров, – посетовала Татьяна Нечепаева.

Круизы способны привлечь не только туристов, но и 
деньги в регион, уверяет она. Однако, чтобы рассчиты-
вать на выгоду, необходимо привести в порядок причаль-
ные стенки и набережные.

– Например, у нас на ростовской набережной нет лив-
невой канализации. Несколько раз было такое, что в Рос-
тов приходили теплоходы, когда шел дождь, – так люди 
не могли перейти улицу и сесть в автобус, потому что 
вода была по колено. Все это инфраструктура, которая 
необходима для развития туризма, о котором мы посто-
янно говорим, – отметила Татьяна Нечепаева.

Электровоз  
из будущего

На Новочеркасском электро-
возостроительном заводе с нача-
ла года было внедрено 11 рацио-
нализаторских предложений, со-
общил заместитель губернатора 
Игорь Сорокин.

Большинство из них позволили 
улучшить конструкции и техно-
логии изготовления электровозов. 
Например, благодаря разработкам 
ведущего инженера-технолога 
Анны Асямочкиной и машиниста 
электровоза участка приемо-сда-
точных испытаний Владимира 
Пашкова удалось сэкономить ма-
териал и снизить трудоемкость 
при производстве серийной про-
дукции, а экономический эффект 
составил более 6 млн рублей.

Пора в Турцию
Донские предприниматели 

проявляют большой интерес к 
выходу на рынок Турции. Специ-
ально для них будет организова-
на бизнес-миссия в Стамбул.

Ростовская область и Турция 
уже договорились о взаимовыгод-
ном сотрудничестве, в частности о 
наращивании товарооборота. Это 
произошло в Стамбуле, где был 
подписан меморандум о взаимо-
действии между Торгово-промыш-
ленной палатой Ростовской обла-
сти и Торговой палатой Стамбула.

– В настоящий момент Торговая 
палата турецкой столицы пред-
ставляет около 400 тысяч компа-
ний, которые работают в разных 
сферах бизнеса, – рассказала ру-
ководитель департамента внеш-
неэкономических связей палаты 
Сенем Эрдоган.

Застройщика 
вдохновил Шолохов

В Ростове-на-Дону в границах 
улиц Ченцова, 2-й Линии, Нал-
бандяна и Каяни началось актив-
ное строительство нового жилого 
квартала «Шолохов».

Застройщик получил финанси-
рование в размере 3,5 млрд рублей 
в одном из банков. Оно осущест-
вляется с использованием схемы 
долевого участия через эскроу-
счета. Напомним, что эта схема 
помогает защитить деньги поку-
пателя недвижимости на стадии 
строительства.

Кредитки в деле
В России в мае выдано около 

1 млн новых кредитных карт, под-
считали в Национальном бюро 
кредитных историй (НБКИ).

– Рост выдачи кредитных карт 
в мае объясняется прежде все-
го снижением ключевой ставки 
Банка России и последовавшим 
сокращением рыночных ставок. 
Подтверждает это и увеличение 
спроса на кредитные ресурсы, – 
сообщил директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.

Самую серьезную динамику рос-
та продемонстрировали Ставро-
польский край (+12,6%), Тульская 
(+11,1%) и Иркутская (+10,4%) обла-
сти. При этом на Дону зафиксиро-
вано увеличение на 4,8%. В Москве 
и Санкт-Петербурге рост выдачи 
новых кредитных карт составил 
4,1% и 6,2%.

Для гида – экзамен, 
для туриста – квест

С 1 июля для экскурсоводов и 
гидов-переводчиков станет обя-
зательной аттестация.

Ее будет проводить специальная 
государственная комиссия. Про-
шедший спецэкзамен экскурсовод 
получит не только аттестат, но и 
нагрудную идентификационную 
карточку со сроком действия пять 
лет. Сведения о специалистах, 
прошедших аттестацию, появятся 
в едином федеральном реестре экс-
курсоводов (гидов) и гидов-пере-
водчиков. Об этом стало известно 
на расширенном заседании совета 
по развитию туристских ресурсов 
при мэрии.

Помимо будущего экзамена 
представители отрасли обсудили, 
что турпродукт должен быть ин-
терактивным, ведь сейчас экскур-
сант предпочитает быть включен-
ным в процесс, а не только слушать 
и наблюдать. Интерес к экскурсиям 
повышают квесты и спектакли.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Антироссийские санкции – это 
шанс, позволяющий стимулиро-
вать развитие отечественного 
производства оборудования для 
пищевой промышленности, в том 
числе мукомольной. Об этом «Мо-
лоту» сообщил генеральный ди-
ректор Агентства инвестиционно-
го развития Ростовской области 
Игорь Бураков.

Больше чем идея
«Молот» уже рассказывал о 

том, что в Ростовской области 
собираются создать мукомольные 
производства и завод, выпускаю-
щий оборудование для этих пред-
приятий. Предложения от ряда 
донских компаний уже поступили 
в минсельхозпрод. Реализация про-
ектов позволит региону увеличить 
экспорт муки.

Как рассказал «Молоту» учре-
дитель Национального аграрного 
агентства Александр Гавриленко, 
разговоры о создании новых му-
комольных производств ведутся 
давно.

– Я лично несколько лет назад 
принимал участие в обсуждении 
турецкого проекта, они хоте-
ли строить сеть мукомольных 
предприятий вдоль Дона, чтобы 
вывозить отсюда не зерно, а уже 
готовую продукцию, – вспоминает 
Александр Гавриленко. – Но тогда 
дело не пошло. Конечно, выгоднее 
продавать «полуфабрикаты» и го-
товые продукты, чем сырье (зерно), 
потому что добавочная стоимость 
будет оставаться внутри региона, 
это создаст дополнительные рабо-
чие места и новые налоги.

По мнению Игоря Буракова, у 
Ростовской области с ее мощной 

машиностроительной отраслью 
есть конкурентные преимущества 
для создания таких производств. 
Более того, АИР РО уже прораба-
тывает возможности локализации 
проектов по выпуску оборудова-
ния для пищевой промышленно-
сти, где на стартовом этапе будут 
использоваться турецкие комплек-
тующие с их постепенной заменой 
на российские аналоги.

– Советские позиции по выпуску 
оборудования для пищевой про-
мышленности, когда значительная 
его часть производилась в нашей 
стране, в том числе в Ростовской 
области, были утрачены. Но в по-
следние пять-семь лет мы фикси-
руем подъем этой отрасли, началось 
производство оборудования для 
консервной и мясной промышлен-
ности. В Ростовской области про-
изводятся аналоги итальянского 
пищевого оборудования, которое 
даже поставлялось на итальянский 
рынок, так как было вдвое дешев-
ле производимого там, – сообщил 
«Молоту» Игорь Бураков.

Ценное зерно
Ростовская область из года в год 

остается крупнейшим в России 
производителем зерна, а также 
транспортно-логистическим ха-
бом для зерна, поступающего из 
России и Казахстана. Сейчас оно 
в значительных объемах отправ-
ляется на экспорт – в Северную 
Африку, Юго-Восточ-
ную Азию, на Ближний 
Восток.

Ставки на муку

Железный план
   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН  
office@don.media

Из-за санкций внешний спрос 
на российские товары огра-
ничился, однако объем про-

мышленного экспорта из Рос-
товской области уже превысил 
1,2 млрд долларов. Не потерять 
покупателей за рубежом помогут 
шоурумы под брендом «Сделано 
на Дону», открытые на междуна-
родных выставках, уверена Лю-
бовь Железная, глава зерноград-
ской компании по производству 
круп.

Сила кооперации
Нюансы покорения зарубежных 

рынков Любови Железной хорошо 
известны, ведь история экспорт-
ной деятельности ее компании 
насчитывает уже более 28 лет. 
Шоурумы с ее продукцией начали 
появляться в Дубае с 2017 года. 
Затем открыли еще три, в том 
числе в Шанхае. Для дальнейшего 
продвижения продукции на меж-
дународные рынки (в том числе 
для организации международной 
выставочной деятельности) необ-
ходима кооперация.

– Участвовать в международных 
выставках региональный Центр 
поддержки экспорта может парал-
лельно с Российским экспортным 
центром. А бренд «Сделано на 
Дону» должен стать междуна-
родным, он ведь востребован за 
рубежом, но для его продвижения 
надо подготовить пакет востребо-
ванной продукции, – объяснила 
Любовь Железная губернатору 
Василию Голубеву свои идеи на 
региональном экспортном совете.

Она даже нашла «лазейки» для 
реэкспорта продукции, которые 
позволят оплачивать только ее пе-
реработку за рубежом.

– Сейчас купить продукцию в 
Казахстане почти в три раза де-
шевле, чем у нас. Курс доллара не 
позволяет конкурировать в цено-
вой политике. Наши белорусские 
покупатели обещали помочь с ло-
гистикой, мы уже продумали, что 
продукция через Армению пойдет 
на Чехию и Эстонию, однако об-

валившийся курс изменил планы, 
– посетовала «королева чечевицы».

Василий Голубев соглашается, 
что новые реалии требуют поиска 
новых решений.

– Тема кооперации очень ак-
туальна. До 1 июля прошу под-
готовить предложения о том, 
какие шаги должны предпринять 
региональные власти. Будем отра-
батывать механизм реализации, – 
поставил задачу Василий Голубев.

В поисках выхода
Еще одна важная миссия властей 

– помочь бизнесу найти замену 
импортным компонентам, прежде 
всего, чтобы обеспечить выпуск 

отечественной продукции строй-
индустрии.

– Если сегодня мы не сделаем 
нашим приоритетом поддержку 
предприятий по производству 
строительной продукции, ника-
кие масштабные планы не смогут 
быть реализованы, – подчеркнул 
Василий Голубев.

Власти готовы поддерживать 
донские компании при выходе на 
зарубежные рынки. Важно созда-
вать новые возможности, внедрять 
современные форматы торговли, 
включая электронные площадки, 
снижать логистические и транс-
портные издержки, настаивает 
глава региона.
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   На ростовской набережной есть проблемы не только  
с ливневкой, но и с местами для парковки 
туристических автобусов

   Уже два года в донской столице наблюдается 
повышенный спрос на круизные путешествия

факт

Экспортеры продукции переработки зерна и подсолнечника стал-
киваются с рядом сложностей, отметил глава регионального мин-
сельхозпрода Константин Рачаловский. Так, существенный объем 
экспорта переработки зерновых приходился на Украину.  
Сейчас продукция донских аграриев по-прежнему направляется 
в ДНР и ЛНР. На федеральном уровне ведется работа по изменению 
структуры и объемов экспортных потоков.
Особое значение придается развитию транспортно-логистиче-
ских коридоров Азово-Черноморского и Каспийского бассейнов. 
Они должны стать важнейшим участком «север – юг». Этот коридор 
обеспечит устойчивые каналы коммуникаций со странами Ближнего 
Востока и Южной Азии. Как стало известно на региональном  
экспортном совете, условия для роста грузопотока по этому  
маршруту скоро создадут.

факт

Сейчас донские хозяйства  
готовятся к страде-2022. 
Им предстоит убрать около 
3,35 млн га ранних зерновых.

– Есть потенциал по экспорту не 
зерна, а продукции с более высокой 
добавленной стоимостью – муки. 
Поэтому мы работаем также над 
локализацией в Ростовской обла-
сти производств крупных муко-
молов, в том числе иностранных, 
– уточнил глава АИР РО.

Сейчас основными статьями 
агроэкспорта региона по-прежне-
му остаются зерновые культуры и 
растительные жиры.

– Несмотря на внешние вызовы, 
спрос на мировом продовольствен-
ном рынке на наше зерно огром-
ный, – уточнил министр сельско-
го хозяйства и продовольствия 
Ростовской области Константин 
Рачаловский.

По последним данным, регион 
обеспечен зерном на 450%. Напри-
мер, только в прошлом году на Дону 
произвели более 11 млн т пшеницы. 
Практически вся она хлебопекар-
ного качества, подчеркивают в 
областном аграрном ведомстве. На 
муку в Ростовской области перера-
батывается в среднем 1 млн т. Это 
позволяет выпускать каждый год 
около 130 тыс. т хлебобулочных 
изделий из 150 тыс. т муки.

цитатацитата

Экспорт продукции АПК бу-Экспорт продукции АПК бу-
дет осуществляться с учетом дет осуществляться с учетом 
соблюдения баланса инте-соблюдения баланса инте-
ресов на внутреннем и внеш-ресов на внутреннем и внеш-
нем рынках с приоритетом на нем рынках с приоритетом на 
обеспечение стабильной це-обеспечение стабильной це-
новой ситуации на социально новой ситуации на социально 
значимые продукты питания.значимые продукты питания.
Константин Рачаловский,  Константин Рачаловский,  
министр сельского хозяйства министр сельского хозяйства 
и продовольствия  и продовольствия  

Ростовской областиРостовской области
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Чертково

Целина

Усть-Донецкий

Советская

Ремонтное

ПРОЛЕТАРСК

Орловский

Чалтырь

МИЛЛЕРОВО

Матвеев  
Курган

Большая  
Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Выставку «Картины великих художников глазами особенных детей» откро-
ют 2 июля в зале «Меценат» Азовского музея-заповедника. Представят боль-
ше 30 работ воспитанников студии «СанДали», созданной азовской художницей 
Юлией Маер. Рисунки, которые будут демонстрироваться, – копии полотен из-
вестных художников. Посетители увидят детские интерпретации картин Шиш-
кина, Саврасова, Айвазовского, Рериха, Матисса и других живописцев.

2. Волгодонск
Благодаря нацпроекту «Культура» в детской музыкальной школе 
им. Шостаковича обновили материальную базу. Приобрели музыкаль-
ные инструменты: концертный рояль «Михаил Глинка», концертный 
баян «Тула», концертный аккордеон Weltmeister, скрипки, ксилофон и 
др., а также купили мебель для кабинетов и нотную литературу. Для 
этого использовали финансирование из федерального, областного 
и местного бюджетов.

3. Гуково
Для нужд ЦГБ передали новый электроэнцефалограф, изготовленный рос-
сийской компанией «Нейрософт». Новое оборудование, приобретенное 
благодаря губернаторскому проекту «Народный совет», уже использу-
ют в поликлиническом отделении № 1 ЦГБ. Как пояснил главврач Де-
нис Красников, этот диагностический комплекс поддерживает работу 
с большим количеством датчиков, что позволя-
ет проводить широкий спектр нейрофизиоло-
гических исследований головного мозга, 
а также осуществлять высокоточную 
оценку вариабельности сердечно-
го ритма.

4. Новочеркасск
Аспирантка ЮРГПУ (НПИ) име-
ни М.И. Платова Татьяна Иван-
кова вошла в число победите-
лей международного молодеж-
ного научного форума «Ломо-
носов-2022», прошедшего в Мо-
скве. Об этом сообщили в адми-
нистрации Новочеркасска. До-
клад представительницы ЮРГПУ, 
посвященный прогнозированию эко-
логической безопасности природно-техниче-
ских систем бассейнов малых рек, признали лучшим в секции «Инновацион-
ное природопользование».

5. Ростов-на-Дону
Финальной премьерой 92-го сезона в Ростовском академическом молодежном 
театре станет комедия «На всякого мудреца довольно простоты». Спектакль представят на суд 
публики 1, 2 и 3 июля.

7. Боковский район
Началась реконструкция водопровода в хуторе Конькове, идут работы по 
укладке трубопровода и установке колодцев. В целом же в конце марта 
между администрацией района и ООО «Фонд «Экология Дона» был заклю-
чен контракт на реконструкцию внутрипоселковых водопроводных сетей в 
хуторах Конькове, Дуленкове и Белавине. Общая стоимость работ – свыше 
200 млн рублей.

8. Кагальницкий район
Фестиваль славянской культуры «Купаловское лето на Дону» проведут 2 июля на бе-
регу реки Кагальник в станице Кагальницкой. В программе предусмотрены работа вы-
ставки мастеров декоративно-прикладного искусства и выставочных павильонов «Ули-
ца мастеров», военно-историческая реконструкция «Казаки на Диком поле», силовое 

шоу «Эра» (из Белгорода), спортивные состязания, гала-концерт, фейерверк, пен-
ное и лазерное шоу.

9. Ремонтненский район
Завершили капремонт буровой скважины в селе Киевка. Согласно заклю-
ченному контракту также выполнили общестроительные работы насос-
ной станции, устройство ограждения из сетчатых панелей. Лаборатор-

ные исследования воды в скважи-
не после ремонта показали, что де-
бет скважины повышен и составля-
ет 6,5 кубометра в час. Это позволя-
ет обеспечить бесперебойную пода-
чу воды в сеть для питьевых и хозяй-
ственно-бытовых нужд.

10. Усть-Донецкий район
По нацпроекту «Безопасные и каче-

ственные дороги» в поселке Усть-До-
нецком отремонтируют дорогу по улице 

Донецкой. Подрядная организация заменит 
асфальтобетонное покрытие и бордюры на 
участке дороги протяженностью около 1,3 км. 
Работы планируют закончить до 1 августа.

11. Чертковский район
Начались работы по капитальному ремонту 

моста между селами Алексеево-Лозовским и Греко-
во-Степановкой через реку Лозовеньку. По данным отдела строительства и ЖКХ администра-

ции района, сумма контракта – более 75 млн рублей. Закончить работы планируют к концу нояб-
ря этого года.

   Участницы Каменского хора «Сударушка» оценили представленные 
на празднике огурцы

   Министр Константин Рачаловский и директор агентства  
по туризму Татьяна Горяйнова солят огурцы

Огуречный рай

традиционно-фантазийные: нет-нет, да и присовокупят нечто к дедовским рецептам, что означает разви-
тие традиции во всем ее соку.

Но почему именно старая казачья станица Багаевская стала огуречной столицей Дона, где и проходит те-
перь ежегодный праздник? 

Глава администрации Багаевского района Александр Черных уверен, что вкус знаменитых огурцов опреде-
ляет и местная водичка (чистейшая, разумеется!), и богатая почва, но главный рецепт успеха – это каждоднев-
ный труд жителей. И то правда: подъезжая к станице, только и видишь теплицы с плетями, на которых огурцы, 
заверили «Молот», поспевают к началу мая.

И в каждом дворе найдется если не теплица, то уж несколько огуречных грядок точно, утверждали жители 
самых разных сельских поселений района, накрывшие столы к празднику. Но сначала автор этих строк устре-
милась к самому обильному из них, который накрыли сотрудники центральной районной библиотеки. Тут было 
все – и прежде всего, освежающий напиток, сотворенный из огурцов и лимонов, который с удовольствием по-
пробовал зампредседателя Законодательного Собрания региона Вячеслав Василенко, и не после ли этой де-
густации родились у него слова о том, что огурец можно поставить в один ряд с такими национальными бо-
гатствами России, как нефть, газ и зерно?! 

Но центром стола было огуречное варенье, и в разных баночках оно было разным – с добавлением грецко-
го ореха, лимона и кунжута. Делать же малосольные огурцы можно, оказывается, и вместе с черешней. А в пи-
рожки с огурцами добавляется разная травка, и вкус получается у них нежно-специфический.

Но это Багаевка, а в каждом поселении района свои секреты и подход к огурцам. Оладушки из огурцов 
с укропчиком делают в Манычском сельском поселении. И вкус у них поделикатней, чем у кабачковых. Глав-
ное – класть муки поменьше, а можно и манкой обойтись.

У Валентины Хижняк из поселка Садового Красненского поселения растут пятеро правнуков. В гости к пра-
бабушке они приезжают каждый месяц, помечают огурчики на кусте, что растет на окне, а потом каждый сры-
вает свой, когда тот поспеет, рассказывает женщина. 

   ФОТОФАКТ

Доводилось ли кому-нибудь про-
бовать шашлык из огурца? А пи-
рожки с этим овощем под на-
званием «Секрет огуречника»? 
А сладкие маринованные огур-
чики или оладушки из огур-
цов? Да и сколько всего можно 
их собрать, выращивая на окне 
один-единственный куст? Жур-
налист «Молота», побывав на 
юбилейном, десятом празднике 
в честь багаевского огурца, похо-
же, теперь знает про огурцы все.

Кто-то поспорит, но речь в дан-
ном случае действительно идет 
о  нематериальном наследии, то 
есть о знаниях по обращению с 
этим зеленым пупырчатым, пере-
даваемых из поколение в поколе-
ние. Но казаки и казачки – они же 

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в июле 2022 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 07.07.2022 8 (863) 240-59-15

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

25.07.2022 8 (863) 240-13-24

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

27.07.2022 8 (863) 240-52-81

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

13.07.2022 8 (863) 240-53-27

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по образованию

12.07.2022 8 (863) 240-11-57

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).

ИНФОРМАЦИЯ   Управление Федерального казначейства по Рос-
товской области информирует о проведении исполняющим обя-
занности руководителя Управления Е.Б. Новак 5 июля 2022 года 
с 15:00 до 17:00 личного приема граждан в приемной Президен-
та Российской Федерации в Южном федеральном округе, рас-
положенной по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Б. Садовая, 71/16, 
по вопросам, отнесенным к компетенции органов Федерального 
казначейства. Запись на прием по номеру (863)249-99-12 в по-
недельник, среду, пятницу с 10:00 до 12:00 и с 14:00 до 16:00.

«Денеб» вышел в море
Стартовала очередная научная экспедиция ЮНЦ РАН на научно-исследовательском  
судне «Денеб» в Черном море. Ее цель – комплексные научные исследования в районе  
российских берегов. Исследовательский рейс проходит при поддержке Минобрнауки 
Российской Федерации в рамках Десятилетия науки и технологий в РФ (2022–2031 гг.). 
Экспедиция продлится 10 суток.
Холодная весна внесла свои коррективы в распределение рыб в местах нагула,  
повлияла на особенности гидрологического и гидробиологического режима морско-
го водоема. Степень происшедших изменений и выяснят участники экспедиции Южного 
научного центра РАН. Особое внимание будет уделено состоянию популяций рыб  
и беспозвоночных животных, которые могут оказать влияние на экосистему  
Черного и Азовского морей.

Изучая майдановедение
В Ростове-на-Дону прошел большой форум Национального центра 
информационного противодействия терроризму и экстремизму 
в образовательной среде и интернете (НЦПТИ) – одно из ключевых 
ежегодных событий для высших образовательных организаций. 
Спикеры мероприятия рассказали «Южной службе новостей» 
о майдановедении, изучении влияния общественных движений, 
мимикрирующих под политические, на наше общество. Начиная 
с 2009 года, специалисты неоднократно встречали примеры, 
когда люди, являющиеся лидерами мнений, могли выводить  
на улицы тысячи людей. Это и изучается майдановедением.

   ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Постоянная читательница «Молота» Дарья Дми-
триева пожаловалась на огромную несанкциониро-
ванную свалку в Ростове недалеко от многоэтажно-
го дома по адресу: улица Толмачева, 127/44а.

В жаркую погоду от нее исходит непереносимый 
запах, а ведь на расстоянии всего 17 м от мусора 
находится детская площадка. Кроме того, люди 
не могут пройти, минуя свалку, в медучреждение, 
которое расположено по соседству. Внушительная 
куча отходов «радует» жителей окрестных домов 
уже в течение 10 лет. Образовалась она, по их мне-
нию, благодаря автомобилистам, которые, проез-
жая мимо, по привычке сбрасывают сюда мусор.

«Молот» отправил запрос в администрацию Рос-
това-на-Дону с просьбой прояснить ситуацию и ре-
шить проблему.

И город становится чистым
«В связи с несанкционированным сбросом строи-

тельных и органических отходов неустановленны-
ми лицами на территорию контейнерной площадки 
в рамках заключенного муниципального контракта 
подрядной организацией регулярно выполняются 
работы по ликвидации свалочного очага и уборке 
прилегающей территории, – ответила журналисту 
«Молота» начальник управления по информацион-
ному сопровождению и взаимодействию со СМИ 
администрации города Мария Петрова. – Очеред-
ные работы по уборке свалочного очага проведе-
ны 21 июня 2022 года».

По ее словам, контейнерная площадка установ-
лена и включена в реестр мест накопления твер-
дых бытовых отходов на территории Советского 
района Ростова-на-Дону. Вывозом мусора зани-
мается ООО «ГК «Чистый город», забор ТКО осу-
ществляется ежедневно, крупногабаритных отхо-
дов – раз в неделю. Читатели «Молота» подтвер-
дили, что свалка ликвидирована.

   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Там, где была размещена реклама наркотических и 
других запрещенных средств, теперь красуется пред-
ставитель уникальной фауны региона – донской рак.

Антинаркотическая акция «Очистим наши улицы!» 
прошла в донских муниципальных образованиях по 
инициативе комитета по молодежной политике ре-
гиона, Агентства развития молодежных инициатив и 
ростовской общественной организации «Ростов без 
наркотиков».

По словам организаторов акции, она приурочена 
к Международному дню борьбы с наркоманией и не-
законным оборотом наркотиков и прошла в рамках 
месячника популяризации здорового образа жиз-
ни на территории Ростовской области «НеZависи-
мая территория».

Рак вместо наркорекламы
В акции приняли участие активисты всех 

55 городов и районов Ростовской области. Они 
закрашивали рекламу наркотических средств 
на заборах, подъездах, строительных огражде-
ниях, а затем при помощи трафаретов наноси-
ли изображение донского рака. Только в Росто-
ве-на-Дону ребята закрасили 63 надписи с не-
гативной рекламой.

– Акция «Очистим наши улицы» – очень важ-
ная и нужная. Участниками акции зачастую ста-
новятся и те, кто уже прошел через ужасы нарко-
тической зависимости и теперь старается огра-
дить от этого недуга других людей, – отметил 
председатель комитета по молодежной полити-
ке в Ростовской области Александр Никиточкин.

Мероприятие прошло при поддержке управ-
ления по контролю за оборотом наркотиков ГУ 
МВД России по Ростовской области, Общест-
венной палаты Ростовской области и админи-
страций муниципальных образований региона.

6. Багаевский район
Начался капремонт Елкин-
ского сельского дома культу-
ры. Общая сумма финансиро-
вания – более 76 млн рублей, 
основная ее часть выделена 
из регионального бюджета. 
Закончить работы должны 

к концу мая 2023 года.

В Елкинском сельском поселении при за-
солке огурцов в рассол добавляют немно-
го горчицы и уверяют, что огуречный хруст 
после этого гарантирован.

Министр сельского хозяйства и продо-
вольствия области Константин Рачалов-
ский на празднике даром слов не тратил 
и вместе с директором Агентства по ту-
ризму и деловым коммуникациям Ростов-
ской области Татьяной Горяйновой на гла-
зах у изумленной публики приступил к ри-
туальной засолке огурцов. В бочонке, куда 
утрамбовывались пупырчатые огурчики, 
нашлось место и для укропа, и для листьев 
хрена, и для соли с водой, разумеется.

Попробовать результат министерской 
засолки можно будет через некоторое 
время, но не скоро. Погода же в этот день 
была самая «огуречная» – нежаркая с на-
крапывающим дождем.
Автор: Вера Волошинова. Фото автора.



досье

Александр Владимирович Хант – 
российский кинорежиссер, наиболее 
известен как автор фильма  
«Как Витька Чеснок вез Леху Штыря 
в дом инвалидов», благодаря кото-
рому стал лауреатом премии «Ника-
2018» в номинации «Открытие года». 
Картина также взяла Гран-при на 
Международном кинофестивале  
в Карловых Варах.

Телемост в прошлое
   ПАМЯТЬ

Анастасия ПОДИК 
office@don.media

В выставочном центре  
«Арт-пространство «Ростов» 
прошла видеоконференция, 
посвященная 81-й годовщине 
начала Великой Отечественной 
войны. Прямая трансляция 
соединила Ростов-на-Дону, 
Москву и Подмосковье, Беларусь, 
Сербию и ЛНР, чтобы ее  
участники вместе вспомнили  
о подвиге предков.

– Я считаю, что победу в той 
войне определили три фактора. 
Первый – интернациональная 
дружба, – сказал председатель 
РОО «Землячество ростовчан 
«Донская станица» Сергей Ли-
повой. – Вся семья народов 
СССР сплотилась, когда нашему 
отечеству угрожала реальная 
опасность уничтожения Совет-
ского Союза. Сплотились все: и 
стар, и млад. Второй и третий 
факторы – это правда и история. 
Сейчас мы делаем все, чтобы 
не забыть историю. Правдивую 
историю. Она объединяет нас и 
сегодня.

Конференция проходила на фоне инсталляции, посвящен-
ной обороне Брестской крепости.

– Мне как уроженцу Бреста особенно волнительно стоять 
напротив стенда, посвященного месту, которое стало сим-
волом мужества советских людей, первыми встретивших 
врага в далеком 1941 году, – отметил руководитель отделе-
ния посольства Республики Беларусь в РФ Денис Тимохин.

«Арт-пространство «Ростов» уже не первый год в ночь с 
21 на 22 июля собирает ростовчан для просмотра фильма 
«Брестская крепость», генеральным продюсером которо-
го стал Игорь Угольников. В этом году на традиционном 
просмотре ленту заменили на «Подольских курсантов». Но 
Игорь Угольников также принимал участие в трансляции и 
рассказал о планах создать киноленту о подвиге солдат во 
время специальной военной операции на территории ЛДНР.

После окончания мероприятия участники возложили цве-
ты к памятному знаку «Пограничникам всех поколений».

  ПЕРСОНА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media, фото автора

В Ростове-на-Дону, как и по всей Рос-
сии, прошла премьера российско-
го кинофильма «Межсезонье», сня-
того режиссером Александром Хан-
том. На встрече с творческой группой 
в Ростовском филиале ВГИКа выясни-
лось, что бюджет фильма был почти 
нулевым (немногим более полутора 
миллионов рублей собрали на Planetа.
ru), но «прирастал по дороге».

Как родилась идея
Сам Александр Хант уточнил, что 

история получила большой резонанс в 
соцсетях. Подростки, парень с девушкой, 
сбежали из своих семей и закрылись в 
квартире отчима девушки. Когда за ней 
пришли мама с бабушкой, парень выстре-
лил, естественно, ни в кого не попав, из 
оказавшегося в квартире пневматическо-
го пистолета. Родители вызвали поли-
цию, и герой (на свою голову!) выстрелил 
по полицейской машине. Силовики, не 
дав себе труда разобраться в ситуации, 
пошли на штурм. Парень и девушка по-
кончили с собой.

– Эта история полного непонимания 
друг друга не давала мне покоя, – при-
знался режиссер.

В итоге родился сценарий, где Алек-
сандр решил стать «голосом своих геро-
ев» и показать взрослым, что происходит 
с их детьми. Интересным было мнение и 
продюсера фильма Максима Добромыс-
лова, который заявил, что для него кар-
тина о том, что «взрослые тоже люди», 
и детям стоило бы призадуматься о том, 
что не только окружающие должны вни-
мать их бедам, но и им тоже следовало бы 
приложить усилия для понимания своих 
родителей.

«Откуда деньги, Зин?»
Как часто звучит фраза «Нет денег…» 

в качестве оправдания бездействия. 
Съемки кинофильма – процесс более 
чем затратный. Вместе со сценарием 
«Межсезонья» была подана заявка в 
поддерживающую кинематографистов 
госорганизацию, где она была одобрена 
и… поставлена в очередь. А это означало, 
что деньги дадут, но неизвестно когда.

Режиссер обратился к методу крауд-
фандинга на платформе Planeta.ru. На 
производство фильма, о котором было 
рассказано, сбросились около 3500 чело-
век, в итоге было собрано более 1,5 млн 
рублей. Знающие люди улыбнутся этим 
«крохам». Тем не менее съемки фильма 
решено было начать, честно рассказав 
съемочной группе о сложившейся си-
туации.

Платили за работу тем, кому не мог-
ли не платить, – например художнику 
(кстати, на премьере в Лондоне удивля-
лись роскошным декорациям). Платили 
за аренду квартиры в Екатеринбурге, 
где проживали вместе 13 (!) членов съе-
мочной группы и в которой проходили 
съемки. Исполнительница главной роли 
фильма в конце концов не выдержала, за-
явив, что в такой обстановке жить нельзя, 
и ушла жить… на балкон, где и ночевала 
все шесть съемочных месяцев.

Техника и плёнка
– Принципиально ли для вас использо-

вание пленки? – спросили у Ханта.
Режиссер, примеривший на себя чуть 

ли не все кинопрофессии (у него за пле-
чами операторский факультет СпбГУКиТ 
и режиссерский факультет ВГИКа плюс 
исполнение обязанностей от рабочего на 
съемочной площадке до второго режис-
сера), за пленку принципиально, ибо счи-
тает, что «цифра» часто не передает все 
нюансы света. Но где ее брать-то сегодня, 
пленку, когда все снимают на «цифру»?

А вот тут вступает в действие то, что 
называется нетворкингом, хотя именно 
это слово не было произнесено. (Речь 
о том, что сложные задачи решаются 
человеком при помощи друзей и знако-
мых.) Выяснилось, что в холодильнике у 
известного продюсера и режиссера Вале-
рия Тодоровского хранятся 5 км пленки 
Kodak, потом нашлась и пленка «Свема», 
которую сегодня не производят.

Пленка нашлась, но снимать-то тоже 
надо на чем-то. Опять пошли в ход 
связи и знакомства, и на Свердловской 
киностудии (напомним, что съемки 
шли в Екатеринбурге, где, как выяс-
нилось, вообще снимать в десятки раз 
дешевле, чем в Москве) обнаружились 
приобретенные прямо перед «цифровой 
революцией в кино» пленочные каме-
ры. Они были в заводской упаковке, и 
с них даже пришлось удалять масло.

Кастинг
Социальные сети не только выдали 

сюжет, задевший режиссера за живое 
и в итоге вылившийся в сценарий, но и 
помогли провести отбор исполнителей.

В группу фильма режиссер выложил 
предложение заявить о своем желании 
сниматься в «Межсезонье», о котором 
в соцсетях уже знали, на что получил 
11 тысяч анкет. «Честно прочитал все!» 
– признался Александр Владимирович 
и отобранным ребятам отослал задание, 
содержащее 15 вопросов. Потом многие 
моменты личных историй вошли в фильм 
и, по словам режиссера, «стали его поч-
вой». Около 40 человек потом были при-
глашены на пробы. Игорь Иванов, испол-
нитель главной роли, смеясь, рассказал, 
что пришел на пробы на костылях.

Кстати, в этой группе режиссер совето-
вался с подростками насчет саундтрека 
фильма. С авторами выбранных треков 
договаривались, что для них будет орга-
низован спецпоказ «Межсезонья».

В числе студентов Ростовского филиа-
ла ВГИКа, присутствующих на встрече, 
оказались те, чьи анкеты были среди тех 
11 тысяч, которые изучал режиссер. В 
финале встречи режиссер с продюсером 
торжественно вручили им сувениры – 
майки с логотипом фильма.

И опять про финансы
По словам продюсера Максима До-

бромыслова, в производство фильма 
втягивали кого только могли. Так, после 
приезда в Екатеринбург участники съе-
мок прозвонили всем крутым местным 
PR-агентствам с предложением поучаст-
вовать в продвижении фильма, опять же 
честно признавшись, что денег нет. И те 
пришли и работали бесплатно! Максим 
объясняет это тем, что всем хочется при-
общиться к работе в большом кино. То же 
было и с приобретением дорогого автомо-
биля в местном автосалоне, и с другими 
организациями. Словом, бюджет фильма 
обрастал суммами, складывающимися из 
скидок (сэкономленный рубль – это рубль 
заработанный), уступок, работы бесплат-
ных помощников. В итоге из всего этого 
сложилась сумма в 70 млн рублей, и она 
еще не окончательная. Словом, «деньги 
приходят в пути», и в этом с Максимом 
трудно не согласиться.

Насчет того, где все-таки брать деньги 
для съемок, – советы, кстати, актуальные 
для воплощения в жизнь любого проекта. 
Прежде всего, это подача заявок на гран-
ты, далее – обращение к НКО и любым 
компаниям, поддерживающим культур-
ные инициативы. Следующий способ 
– прямой маркетинг: если обзвонить 
10 тысяч потенциальных спонсоров, воз-
можно, один даст денег. Развивать в себе 
умение договариваться, решать вопросы 
не платя. В продолжение этой темы: не 
стесняться приглашать сниматься звезд, 
которые на интересные предложения 
откликаются. Пример – Алексей Сере-
бряков, снявшийся в фильме «Как Витька 
Чеснок вез Леху Штыря в дом инвалидов» 
бесплатно, о чем теперь говорят все.

А насчет «Межсезонья»: будет продол-
жение – уже о проблемах вполне взрос-
лых, 20–26-летних. Что ж, ожидаем.
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Александр Хант:  
«Хочешь снимать кино?  
Иди и снимай»

   Белые кроссовки, майка с логотипом, шорты – таков сегодня образ продюсера 
(Максим Добромыслов, слева); шлепки, похожая майка, шорты – ну, это режиссер 
(Александр Хант, в центре); скромные джинсы, скромное поведение – главный 
герой «Межсезонья» (Игорь Иванов, справа)



Ещё два жителя Дона стали почётными
По представлению губернатора Василия Голубева депутаты Заксобрания 
региона приняли решение о присвоении звания «Почетный гражданин 
Ростовской области» старшему чабану Борису Антипецу и советнику  
управляющего директора ПАО «Роствертол» Григорию Хоперскову.
Борис Федорович Антипец более 40 лет проработал в хозяйствах Дубов-
ского района, возглавляемые им коллективы животноводов неоднократ-
но становились лидерами, занимали первые места в отраслевых соревно-
ваниях.
Григорий Константинович Хоперсков служил в горячих точках. В 2000 году  
указом президента за мужество и героизм генерал-лейтенанту Григо-
рию Хоперскову присвоено звание Героя РФ. Григорий Константинович – 
вице-президент общероссийской общественной организации «Российская 
ассоциация Героев».

В кино – по Пушкинской карте
Благодаря проекту «Пушкинская карта», стартовавшему в 2021 году,  
молодежь от 14 до 22 лет может бесплатно посещать культурные меро-

приятия по всей стране, приобщаясь к культуре и искусству. С янва-
ря 2022 года номинал карты увеличился до 5000 рублей. А с фев-
раля стало возможным посещать кинотеатры и кинозалы, осна-
щенные современным цифровым оборудованием, при покупке 
билетов на российские фильмы, созданные при поддержке Мин-
культуры РФ и Фонда кино.
Сегодня киноафиша программы «Пушкинская карта» включает  

418 российских фильмов, в том числе созданных без государ-
ственной поддержки, но одобренных на экспертном совете при  

Министерстве культуры Российской Федерации. Ознакомиться с пе-
речнем фильмов и выбрать кинотеатр можно на портале «Культура РФ».
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Газированная радость

   ЗДОРОВЬЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В Ростове с наступлением теплого 
времени года начинается актив-
ная продажа прохладительных  
и газированных напитков.

Одним из любимейших в стра-
не напитков с давних времен яв-
ляется квас. В жару он помогает 
утолить жажду, улучшает обмен 
веществ, содержит витамины В1 и 
Е, ферменты и микроэлементы.

По информации начальника 
управления торговли и бытового 
обслуживания Ростова-на-Дону 
Константина Тихонова, на тер-
ритории города на сегодняшний 
день на основании договоров 
аренды и договоров о размещении 
нестационарных торговых объек-
тов (НТО) осуществляют деятель-
ность 143 киоска, реализующих 
безалкогольные напитки и квас. 
В 2021 году их было 135, то есть 
в этом году количество киосков 
увеличилось на 6%. Средняя цена 
полулитра кваса в одноразовом 
стакане в таких киосках состав-
ляет 45–50 рублей.

Продавец кваса Марина Крав-
цова рассказала «Молоту», что 
выручка за один день в прохлад-
ную погоду составляет примерно 
4500 рублей, в жару же сумма 
заметно больше – около 7500. Из 
предлагаемых прохладительных 

напитков (квас, лимонад, мохито) 
ростовчане отдают предпочтение 
первому.

По мнению гастроэнтеролога 
Анастасии Морозовой, при еже-
дневном употреблении в сутки 
1 л магазинного кваса люди по-
правлялись на 500 г за неделю. 
Большое содержание сахара спо-
собствует развитию кариеса, са-
харного диабета, поражению пе-
чени. Домашний квас полезен для 
организма благодаря большому 
количеству витаминов (группа В, 
Е, РР, А, С, Н), аминокислот, мо-
лочной кислоты, магния, кальция 
и фосфора.

– Почему может быть вредным 
квас в кегах? Во-первых, он может 
храниться всего 72 часа, и при 
малейших отклонениях возмож-
но отравление. Во-вторых, такой 
квас должен находиться в дезин-
фицированной емкости, чтобы 
не занести микробов в организм 
человека. Но, к сожалению, по-
требители очень редко проверяют 
документы продавца, связанные с 
санитарным состоянием емкостей 
для хранения, – считает Анастасия 
Морозова.

Но даже квас домашнего при-
готовления не может заменить 
обычную питьевую воду. Кроме 
того, он вызывает повышенное га-
зообразование и вздутие живота.

   Квас не так хорошо утоляет жажду, как обычная питьевая вода
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Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media 
фото: aksinia.ru

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской об-
ласти редакция газеты «Молот» 
вспоминает знаковые промыслы 
донского региона. В сегодняшнем 
номере мы расскажем о семика-
ракорской художественной кера-
мике и продолжим этим очерком 
проект «Азбука Ростовской  
области».

Семикаракорская керамика и 
сама по себе уникальна, и история 
этого художественного промысла 
достаточно необычна. На Дону 
издавна изготавливали посуду в 
гончарных мастерских, так как в 
регионе добывались разные гли-
ны, и цветные, и белые, но фаян-
сового производства не было. Тем 
не менее изготовление фаянсовой 
посуды продолжает многовековые 
традиции, которые зародились в 
городе еще во времена процветания 
гончарного ремесла в казачьей ста-
нице Семикаракорской. Научные 
исследования местности показали, 
что здесь гончарное искусство за-
рождалось практически в каждой 
станице и каждом городке, где 
были залежи глины. Семикара-

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской обла-
сти «Молот» продолжает серию 
очерков об исторических вехах 
развития «85 за 85» рассказом об 
одном из крупнейших водохрани-
лищ – Цимлянском. Его площадь 
составляет 2702 кв. км. Создавал-
ся этот искусственный водоем для 
орошения земель и прохода судов 
по Волго-Донскому пути.

В советское время было два про-
екта использования Волго-Донско-
го канала. Первый вариант пред-
лагал только транспортные цели, 
во втором же помимо этого водо-
хранилище создавалось и для оро-
шения прилегающих засушливых 
земель. В 1947 году начались про-
ектно-изыскательские работы, а в 
феврале 1948-го Сталин подписал 
Постановление Совета Министров 
СССР о строительстве Волго-Дон-
ского водного пути с комплексным 
использованием для ирригации 
и энергетики водных ресурсов 
Нижнего Дона. Соорудить боль-
шое водохранилище, вмещающее 
24 кубических километра воды, 
надо было на равнинной реке, и это 
было очень непросто.

корский фаянсовый завод – жем-
чужина Дона – берет свои истоки 
с небольшого гончарного участка 
на заводе, где еще в 1936 году вы-
пускали черепицу. Цех, где сегодня 
изготавливают семикаракорский 
фаянс, был построен в 1972 году. 
Первым директором стал Николай 
Арабский, геолог по образованию. 
Именно он предложил расширить 
ассортимент гончарной мастер-
ской. Сначала выпускали тарел-
ки с «золотой» обводкой. При их 
изготовлении использовали тех-
нику майолики. Изделия сплошь 
покрывались плотными глазу-
рями: зелеными, желты-
ми, оранжевыми. Часто 
майоликовые изделия 
у к р а ш а л и с ь 
рельефами 
различной 
сюжетной 
тематики.

Художника-
ми (а первыми 
на комбинат 
пришли Люд-
мила Алдоши-
на, выпускница 
Миргородского 
ке ра м и че ског о 
техникума, и Алек-
сандр Казанков, окон-
чивший Абрамцевское 

Многие инженерные реше -
ния, которые применялись при 
строительстве плотины, были 
уникальными. Заполнение водо-
хранилища происходило в тече-
ние 1952–1955 годов. Расположе-
но оно на территории не только 
Ростовской области (около трети 
площади водной поверхности), но 
и Волгоградской. На месте устье-
вых участков основных притоков 
Дона (Цимлы, Чира, Аксая и еще 
десятка менее крупных рек) обра-
зовались заливы шириной до 5 км 
и длиной от 15 до 30 км.

Благодаря Цимлянскому водо-
хранилищу донской регион смог 
решить целый ряд проблем. На-
пример, появилась возможность 
орошать около 200 тыс. га земли, 
страдающей от недостатка влаги. 
С приходом воды на поля засуш-
ливые донские степи преобрази-
лись и расцвели, аграрии начали 
выращивать влаголюбивые куль-
туры, в том числе рис, получая 
богатые урожаи.

Благодаря строительству гид-
роузла и ГЭС вокруг них выросли 
два города: Цимлянск на правом 
и Волгодонск на левом берегах 
водохранилища. До 2006 года, 
когда была построена объездная 
магистраль, эти города соединя-
ла дорога, проходящая по усту-

художественно-промышленное 
училище) было найдено неповто-
римое семикаракорское письмо: 
яркое, нарядное, с красочным 
многоцветьем. Художники упор-
но искали собственную роспись, 
вместе с сотрудниками донских 
музеев участвовали в экспедициях: 
изучали местный фольклор, народ-
ное искусство края.

Встал вопрос: как найти стиль, 
который отличал бы изделия цеха 
от продукции других фаянсовых 

производств? Появилась 
идея расписывать из-

делия ангобами, то 
есть цветными 

ж и д к и м и 
глинами. 

пам плотины. Проезжая по ней, 
можно было любоваться зданием 
гидроэлектростанции, построен-
ным в стиле сталинского ампира. 
Сейчас по условиям безопасности 
стратегического объекта такой 
возможности нет: территория 
станции закрыта и надежно ох-
раняется.

Сегодня Цимлянская ГЭС – 
крупнейший источник высо -
команевренной мощности, не-
обходимый для балансировки 
региональной энергосистемы. 
Цимлянское водохранилище – это 
еще и популярное место отдыха. 
Сюда приезжают жители не толь-
ко Волгоградской и Ростовской 
областей, но и других регионов 
России. Местные жители за огром-
ную площадь часто называют 
Цимлу морем. Для любителей от-
дохнуть на природе здесь создано 
множество турбаз и гостиниц. На 
полуострове в центральной части 
водохранилища находится Цим-
лянский природный заказник (он 
продолжается и на территории 
Волгоградской области).

Под водохранилище была занята 
территория 263,6 тыс. га. Акаде-
мик Геннадий Матишов в книге 
«Цимлянская плотина. Последний 
аккорд расказачивания на Дону», 
написанной в соавторстве с уче-

Ангобная роспись на фаянсе была 
новым методом, ранее не приме-
нявшимся ни на одном фаянсовом 
заводе России. Затем начали рас-
писывать солями. Если ангобная 
роспись давала яркие цвета, но не 
было в ней акварельности, то соле-
вая роспись оказалась недостаточ-
но яркой, маловыразительной. Ре-
шено было перейти на подглазур-
ные краски, за основу принять 
букетно-растительный орнамент. 
Художники завода летом выезжа-
ли на пленэр, и зарисовки степи 
натолкнули на первоначальный 
вариант семикаракорского письма 
– «знойное лето». Посуда была вы-
полнена в зеленовато-коричневой 
охристой гамме.

Со временем в колористике ста-
ло присутствовать все цветовое 
богатство донского букета. Яркие 
цветочные орнаменты, буйство 
красок напоминают о казачьем 
темпераменте и бескомпромисс-
ности казачьей натуры.

Семикаракорская керамика 
известна не только в Ростовской 
области, но и далеко за ее преде-
лами. Изделия экспонировались на 
многочисленных художественных 
выставках-ярмарках в нашей стра-
не и за рубежом – во Франции, в 
Японии, Англии, Германии, Юго-
славии, Болгарии, Польше.

ными ЮНЦ РАН Л. Савельевой и 
Е. Слюниной, напоминает, что в 
зону подтопления попали 164 на-
селенных пункта. Под воду ушли 
в том числе зажиточные станицы 
Цимлянская, Верхнекурмоярская, 
Нижнечирская, Нижнекурмояр-
ская. Местным жителям пришлось 
переехать в другие места. Зато-
пленными оказались усадьбы и 
огороды, сады и виноградники, 
лес и зеленые насаждения, мел-
кие промышленные объекты. В 
зоне затопления оказался и исто-
рический памятник – хазарская 
крепость Саркел.

– Казаки были вынуждены 
оставлять не только материальные 
ценности, но и духовные – церкви 
и храмы. Под воду ушли также 
старинные кладбища, на которых 
было похоронено не одно поколе-
ние казаков. В результате потеря-
лась связь людей с родной землей, 
прерывалась связь поколений, 
которой всегда гордились донские 
казаки, – констатирует Матишов.

В то же время ученый призна-
ет, что строительство ГЭС было 
обусловлено государственными 
интересами: после войны страна 
остро нуждалась в источниках 
электроэнергии, необходимой 
для восстановления разрушенной 
экономики.

Три ордена Иосифа
   ИСТОРИЯ

Александр БЕСОЛОВ 
office@don.media

К осени 1943 года Красная армия  
погнала фашистские полчища  
на запад, а на груди фронтовиков 
начали появляться новые награ-
ды: ордена Суворова, Невского, 
Кутузова. Но особой наградой  
для солдат стал орден Славы.

Боевое крещение  
получил под Ростовом

Одним из его полных кавалеров, 
которых в СССР было 2655 че-
ловек, уравненных в правах с 
Героями Советского Союза, стал 
Иосиф Лукьянович Юрченко. Он 
родился 14 октября 1911 года в 
деревне Голой Михайловского 
района Воронежской области в 
крестьянской семье. После окон-
чания начальной школы работал 
разнорабочим в конторе по заго-
товке скота. В 22-летнем возрас-
те был призван в ряды Красной 
армии, три года отслужил в 27-м 
отдельном саперном батальоне. 
После демобилизации он переехал 
в Северную Осетию и работал на 
деревообрабатывающем заводе 
Ирафского леспромхоза. Трудо-
любивый весельчак Йоська, как 

его любя звали на заводе, быстро 
влился в рабочий коллектив и по 
итогам года был премирован, а 
его фотография висела на доске 
почета.

Но началась война. Осенью 
1941 года он был призван на фронт, 
боевое крещение получил под Ро-
стовом-на-Дону. Пережил горечь 
отступления и радость побед в 
составе 926-го отдельного сапер-
ного батальона 8-го гвардейского 
стрелкового корпуса. Труден путь 
сапера, смерть все время таится под 
его ногами, ошибись раз – и все.

Благодаря своей военной сме-
калке, храбрости, находчивости 
и, конечно же, знаниям, которые 
обрел во время действительной 
службы, он за короткое время ста-
новится одним из лучших саперов 
части. И еще в нем уживались та-
кие необходимые саперу качества, 
как храбрость и осторожность. 
За годы войны Иосиф Юрченко 
прошел путь от Кавказских гор 
до Берлина, участвовал в обес-
печении форсирования десятков 
рек основными силами войск, 
обезвредил тысячи взрывоопас-
ных элементов, выполнял другие 
ответственные поручения.

О его героическом пути крас-
норечиво говорят выписки из на-
градных листов.

«При форсировании реки Вислы 
красноармеец Юрченко проявил ис-
ключительное мужество и героизм. 
Под покровом короткой летней ночи 
2 августа 1944 года одним из первых 
погрузился в лодку и начал переправу. 
Под пулеметно-минометным огнем 
переправил на своей лодке 60 бой-
цов, два станковых пулемета, четыре 
противотанковых орудия, 10 ящиков 
патронов. Обратно доставил с занято-
го нашими частями плацдарма 15 ра-
неных бойцов, которым была оказана 
своевременная медицинская помощь, 
а сам снова отправился с боеприпа-
сами к плац дарму. Предрассветные 
часы выдались в легком тумане, но 
вскоре над рекой зависли осветитель-
ные ракеты, и стало видно, как днем. 
Фашисты открыли ураганный огонь 
из минометных орудий. Вражеский 
снаряд, разорвавшийся почти рядом, 
вздыбил огромный столб воды, по-
вредил соседнюю лодку с бойцами. 
Началась отчаянная борьба за жизнь 
людей с разбитой лодки… Благодаря 
отваге и воинской доблести красноар-
мейца Юрченко состав команды был 
спасен, бойцы выбрались из воды на 
его лодку».

Приказом № 100/н по 4-му гвар-
дейскому стрелковому корпусу от 
15 августа 1944 года красноармеец 
Иосиф Юрченко был награжден ор-
деном Славы III степени.

Проделал проходы  
в минных полях

К ордену Славы II степени 
он был представлен в январе 
1945 года.

«Беспримерную отвагу и 
героизм проявил сапер Юр-
ченко в ожесточенных боях 
при форсировании реки Одер, 
прорыве обороны фашист-
ских войск и наступатель-
ных операциях на Берлин 
по западному берегу реки 
Одер. 15 января 1945 года 
при прорыве глубокоэшело-
нированной немецкой обо-
роны в районе п. Главклув т. 
Юрченко, находясь в огневых 
порядках пехоты, под ожесто-
ченным пулеметным и артил-
лерийским огнем противника 
проделал четыре прохода в 
минных полях врага, снял 
40 неизвлекаемых мин и обес-
печил продвижение пехоты и 
успех общей наступательной 
операции.

Проходы в минных полях 
противника обеспечили про-
рыв вражеской обороны».

Приказом № 496/н от 4 фев-
раля 1945 года красноарме-
ец-сапер Иосиф Юрченко был 
награжден орденом Славы 
II степени.

Против ураганного огня
Отличился Иосиф Лукьянович 

Юрченко и в штурме Берлина.
«В центре города гитлеровцы 

засели в домах, расположенных за 
прочной баррикадой, преграждав-
шей улицу и мешавшей продвиже-
нию нашего стрелкового подразде-
ления. Группа саперов во главе с от-
важным красноармейцем Юрченко 
под сильным ружейно-пулеметным 
и артиллерийским огнем врага под-
ползла к баррикаде и приступила к 
ее разрушению и устройству в ней 
прохода. Противник открыл ураган-
ный огонь, всеми силами и средства-
ми пытаясь не допустить разруше-
ния баррикады. Боец Юрченко сво-
им бесстрашием и самоотвержен-
ностью, решительными, смелыми 
действиями подбодрил товарищей и 
с большим самообладанием продол-
жал начатые на линии фашистской 
обороны разрушительные действия. 
Через полтора часа в баррикаде был 
пробит проход. Наши пехотные 
подразделения в сопровождении 
самоходных орудий ринулись в этот 
проход и начали подавлять огневые 
точки врага. Юрченко продвигался в 
боевых порядках с пехотой и меткой 
очередью из автомата сразил четы-
рех гитлеровцев».

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 15 мая 1945 года 

сапер 926-го отдельного саперно-
го корпусного батальона Иосиф 
Юрченко был награжден орденом 
Славы I степени.

Но награду в том памятном по-
бедном году Иосиф Лукьянович 
не получил, при прорыве оборо-
ны врага в Берлине он получил 
тяжелое ранение и был госпита-
лизирован. В октябре 1945 года 
выписался и был демобилизован. 
Он вернулся в Северную Осетию с 
двумя орденами Славы, медалями 
«За отвагу», «За боевые заслуги», 
«За оборону Кавказа», устроился 
в родной уже трудовой коллектив 
и продолжал ударно трудиться. А 
награда за Берлин нашла своего 
хозяина только в 1958 году.

В 1967 году он вышел на пен-
сию, а в конце 1970-х переехал на 
постоянное жительство в Ростов-
на-Дону, но связи с Осетией не 
терял. 15 октября 1987 года Иосиф 
Лукьянович Юрченко ушел из жиз-
ни. Он похоронен на аллее Славы в 
Ростове-на-Дону.

В Осетии помнят, гордятся и чтят 
героя войны, прекрасного человека 
Иосифа Лукьяновича Юрченко. 
Школа в селе Советском (бывший 
Лесхоз) носит его имя, на фасаде 
установлена мемориальная доска, 
а 24 июня был открыт бюст герою 
в парке Победы в селе Чикола.

кстати

Квас вместе с борщом, варе-
никами и водкой в обязатель-
ном порядке входит в образ-
цово-показательную трапезу 
каждого впервые приехавше-
го в Россию иностранца. При 
этом нравится он, в отличие  
от трех других блюд, дале-
ко не всем. По мнению некото-
рых, у него очень терпкий  
и сложный вкус.

факт

В старину крепость напит-
ка доходила порой до 15 гра-
дусов. Тех, кто слишком ув-
лекался такими возлияниями, 
называли квасниками, а до 
наших дней дошло выражение 
«квасить».

Семикаракорское письмо

Энергия моря
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   Песчанокопцы начали подготовку к сезону с поражения

Потушили  
«Факел»

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в контрольном матче  
на домашней арене  

обыграл воронежский «Факел»  
со счетом 2:0.

И вновь Миронов
Несмотря на то что команды 

играли в Ростове, болельщики 
увидеть его не смогли. Видеотранс-
ляция не велась, следить за ходом 
встречи можно было только в тек-
стовом формате.

Стартовый состав «Ростова» по 
именам выглядел грозно. Можно 
сказать, что он был максимально 
приближен к боевому за исключе-
нием нескольких позиций. На поле 
с первых минут вышли Песьяков, 
Прохин, Осипенко, Калинин, Лан-
гович, Миронов, Глебов, Уткин, 
Тугарев, Полоз, Соу.

«Факел» дрогнул уже на пер-
вых минутах. Новичок «Ростова» 
Алексей Миронов отличился во 
второй игре подряд, открыв счет в 
матче почти сразу после стартового 
свистка. После этого ростовчане не 
сбавили натиск, и на 29-й минуте 
счет стал 2:0. «Желто-синие» разы-
грали красивую комбинацию, ко-
торая закончилась точным ударом 
Романа Тугарева, голевая передача 
на счету Даниила Уткина.

В оставшееся время тайма «Рос-
тов» мог забить еще, но не реализо-
вал свои возможности. На перерыв 
команды ушли при счете 2:0.

Бабурин на высоте
Во втором тайме Валерий Кар-

пин ожидаемо сделал замены. 
Шанс проявить себя получили Ба-
бурин, Поярков, Мелехин, Мухин, 
Терентьев, Селява, Фольмер, Ще-
тинин, Мельников, Нтумба, Голен-
ков. Можно сказать, что для этих 
футболистов на табло горело 0:0, 
так как им нужно было продемон-
стрировать свои лучшие качества 
вне зависимости от счета.

«Факел» в перерыве сделал всего 
несколько замен. «Ростов» во вто-
ром тайме давил, создавал опас-
ные моменты, но команду подвела 
реализация. Отвечали опасными 
выпадами и воронежцы, но их 
попытки сократить отставание 
пресекал вратарь Егор Бабурин. 
Счет до конца встречи так и не из-
менился – 2:0.

Накануне матча стало известно, 
что сразу три футболиста «Рос-

   БОРЬБА

В ростовском Дворце спор-
та 2 и 3 июля будет прохо-
дить международный тур-
нир «Приз братьев Самур-
гашевых» по спортивной 
борьбе среди кадетов (гре-
ко-римская борьба) и каде-
ток (вольная борьба).

Соревнования начнутся в 
11:00. Финальные поединки 
стартуют в 16:00. Вход для 
всех зрителей свободный. 
В турнире примут учас-
тие спортсмены не старше 
18 лет.

В этом году турнир бу-
дет проводиться в 20-й 
раз. Министерство спорта 
включило его в календарь 
официальных соревнова-
ний страны, что лишний 
раз подчеркивает его пре-
стижность. За медали на 
ростовском ковре будут 
бороться спортсмены из 
Беларуси, Армении, Казах-

   ФНЛ-2

Песчанокопская «Чайка»  
в товарищеском матче  
на сборе в Абрау-Дюрсо 
проиграла «Краснодару-2» 
со счетом 0:2.

Этот матч стал первым 
для команды в рамках под-
готовки к новому сезону. 
Из-за сильного дождя его 
начало перенесли на 30 ми-
нут. Неизвестно, кому было 
удобно играть в таких усло-
виях, но началась встреча 
для дончан неудачно: мяч в 
воротах «Чайки» побывал 
уже на 11-й минуте. После 
этого песчанокопцы стре-
мились сравнять счет, но 
до перерыва голов больше 
не было. Во втором тайме 
на 66-й минуте краснодар-
цы удвоили преимущество. 
Матч в итоге завершился 
поражением донской коман-
ды со счетом 0:2.

– Прекрасно понимали, 
что после пяти тренировоч-

Борьба предстоит  
нешуточная

това» попали в число 33 лучших 
игроков сезона 2021/2022 чемпио-
ната России. «Желто-синих» в 
почетном рейтинге представили 
Максим Осипенко, Данил Глебов 
и Дмитрий Полоз.

Комличенко близок к НХЛ
Нападающий Николай Комли-

ченко к новому сезона пока гото-
вится в составе «Динамо». На про-
шлой неделе москвичи провели 
товарищеский матч против люби-
тельской команды «Амкал». Инте-
ресно, что в этой встрече за «Ди-
намо» играл хоккеист Александр 
Овечкин. Форвард «Вашингтона» 
провел на поле 10 минут и за это 
время успел отметиться забитым 
голом.

Николай Комличенко начал 
матч в запасе, но несмотря на это 
был в центре внимания. Рядом 
с ним сидел Овечкин, за кото-
рым пристально следили камеры 
пресс-службы московского клуба. 
В кадр неоднократно попадали мо-
менты беседы двух нападающих.

На поле Комличенко все же по-
явился и даже отметился забитым 
мячом, реализовав пенальти на 
86-й минуте. После матча в раз-
говоре с журналистами он заявил, 
что постарается впечатлить нового 
главного тренера «Динамо» Сла-
вишу Йокановича, но понимает, 
что один из форвардов все же по-
кинет команду.

Если Комличенко раздумывает 
о возвращении в «Ростов», то за-

Засядут в Азове
Ростовский СКА объявил о ме-

сте проведения своих предсезон-
ных сборов. Команда проведет их 
в Ростовской области.

В прошлом сезоне ростовчане до 
последнего боролись за путевку в 
Футбольную национальную лигу, 
но в концовке сбавили ход и про-
пустили вперед махачкалинское 
«Динамо».

К новому сезону команда будет 
готовиться в Азове. Учебно-трени-
ровочный сбор пройдет с 27 июня 
по 10 июля. В первом контрольном 
матче ростовчане сыграют против 
«Кубани». Встреча состоится в 
Краснодаре 6 июля.

Минус француженка
Бывшая гандболистка «Рос-

тов-Дона» Грас Заади подписала 
контракт с румынским «Буха-
рестом».

Разыгрывающая приостановила 
контракт с ростовской командой 
в марте и временно перешла во 
французский «Мец». Там она вы-
играла чемпионат и Кубок Фран-
ции, завоевала бронзовые медали 
Лиги чемпионов. После окончания 
сезона Заади не вернулась в Рос-
тов, а подписала контракт с «Бу-
харестом».

– Не могу дождаться, когда стану 
частью «Бухареста». Меня всегда 
привлекал этот клуб, у меня есть 
друзья, которые играли здесь. 
Уверена, что мне здесь понравит-
ся. Мои ожидания высоки, «Буха-
рест» – амбициозный клуб, они 
уже побеждали в Лиге чемпионов. 
Хочу пережить это вместе с коман-
дой! С нетерпением жду встречи 
с болельщиками, знаю, что они 
очень приветливы, – прокоммен-
тировала подписание контракта 
француженка.

В составе сборной Франции 
Заади завоевала золотые медали 
Олимпиады в Токио.

Пройди по Fan ID
Российская премьер-лига объ-

явила, что с лета 2022 года пас-
порт болельщика (Fan ID) будет 
действовать в пяти городах, в 
том числе и в Ростове-на-Дону.

Лига заявила, что карта болель-
щика будет обязательна для по-
сещения следующих стадионов: 
«Фишт» (арена ФК «Сочи»), «Ека-
теринбург Арена» («Урал»), «Ростов 
Арена» («Ростов»), «Нижний Новго-
род» и «Солидарность Самара Аре-
на» («Крылья Советов»). Остальные 
стадионы подключат к этой системе 
во второй части сезона.

Паспорт болельщика можно 
оформить с 4 июля на портале 
«Госуслуги». Получать его нужно в 
МФЦ и специальных центрах выда-
чи карт зрителей. В выдаче его вам 
могут отказать, однако это решение 
можно будет обжаловать в суде.

Переезда не будет?
Болельщики таганрогского 

мужского гандбольного клуба 
«Донские казаки – ЮФУ» напи-
сали обращение к председателю 
Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ Валентине Мат-
виенко с просьбой сохранить 
команду в городе.

Вторую часть сезона команда 
провела в Ростове-на-Дону, так 
как Дворец спорта «Красный ко-
тельщик» был превращен в пункт 
временного размещения беженцев.

Болельщики пожаловались, что 
теперь основной и молодежной 
команде негде тренироваться. Их 
беспокоят слухи, что гандболи-
сты могут сменить таганрогскую 
прописку на ростовскую. Они 
попросили Валентину Матвиенко 
решить этот вопрос и помочь со-
хранить команду в Таганроге.

ных дней нам будет сложно 
выйти на нужные скоро-
сти, чтобы противостоять 
команде ФНЛ. Эта игра 
должна была стать лакму-
совой бумажкой – показать 
те вещи, над которыми нам 
нужно дальше работать. 
После матча появилась 
пища для размышлений, – 
подвел итог матча главный 
тренер «Чайки» Андрей 
Черенков.

Он добавил, что во вто-
ром тайме в основном игра-
ли молодые футболисты 
и игроки, находящиеся на 
просмотре.

Перед матчем состав 
команды пополнил 25-лет-
ний полузащитник Дмит-
рий Садов. Контракт с вос-
питанником московского 
«Локомотива» заключили 
на один год. В прошлом 
сезоне он играл в курском 
«Авангарде» и «Динамо» 
из Владивостока. В этих 
командах он отметился ше-
стью забитыми мячами.

   Турнир посетит легендарный Александр Карелин

стана, Абхазии, Украины и 
Южной Осетии. Сборная 
Ростовской области выста-
вит отдельную команду.

Почетными гостями со-
ревнований будут олимпий-
ский чемпион Александр 
Карелин и президент Феде-
рации спортивной борьбы 
России Михаил Мамиашви-
ли. Под их внимательным 
наблюдением юные борцы 
постараются продемонстри-
ровать все свои навыки. 
Возможно, что кто-то из них 
уже через несколько лет бу-
дет представлять Россию на 
Олимпиаде в Париже.

В свое время медали на 
ростовском турнире завое-
вывали чемпион Европы и 
мира Ислам-Бека Альбиев, 
двукратные победители 
Олимпийских игр Роман 
Власов и Алан Хугаев и 
другие легендарные борцы. 
Девиз «Приза братьев Са-
мургашевых»: «На ковре – 
бой, а за ковром – дружба!».

щитник Деннис Хаджикадунич на 
берегах Дона, по всей вероятности, 
не появится. Его агент заявил, что 
шведским защитником интере-
суются несколько европейских 
команд.

– Хаджикадунич не вернется, он 
не может вернуться в место, где мы 
не знаем, что может произойти. 
В данный момент предпосылок к 
возвращению нет. А для нас очень 
важно четко понимать, что проис-
ходит, до того как мы принимаем 
какие-либо решения, – заявил 
агент защитника.

Сейчас Хаджикадунич находит-
ся в аренде в шведском «Мальме». 
В его составе он недавно выиграл 
Кубок Швеции.

О других возможных трансферах 
«Ростова» пока не сообщалось. 
Команда, скорее всего, начнет се-
зон с нынешней обоймой игроков. 
Трансферное окно будет открыто 
до сентября.

  Первый матч на «Ростов Арене» «желто-синие» проведут 31 июля против «Химок»

   Дмитрий Полоз вошел в число лучших игроков РПЛ

Первый блин…

цитата

Буду работать на сборе в «Ди-
намо» на 100%, не спустя ру-
кава. Если тренер скажет,  
что Николай может ехать – ок; 
скажет «Мне нужен такой на-
падающий» – ок. Посмотрим! 
С Карпиным мы общались,  
он сказал, что ждет меня.
Николай Комличенко,  
нападающий ФК «Динамо»




